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Шалом, дорогие друзья, верные сторожа на стенах Иерусалима! 
От всего сердца хочу поздравить тех, кто так или иначе занят в служении восстановления 

Израиля, с наступающим Рождеством Христовым и новым 2014 годом! Хочу выразить каждо-
му читателю, каждому молитвеннику, каждому помощнику и партнеру огромную благодарность и 
признательность за участие в этом служении последнего времени!

Прошедший год был сложным, но мы достойно прошли трудности и проблемы, мне кажет-
ся, нам удалось увидеть перспективы развития иудео-христанского диалога в России и сделать в 
этом направлении достойные шаги. Уже сегодня мы можем видеть, как Господь благословляет на 
этих путях, и нам даже трудно представить те благословения, которые Он приготовил в новом году!

В середине декабря мы вернулись из Иерусалима, где находились с российскими пастора-
ми - членами Рабочей группы по ведению иудео-христианского диалога в России. У нас были 
потрясающие встречи и семинары в музее Яд Вашем, также мы встретились с представителями 
Кнеессета. Неожиданно наша программа пребывания в Израиле была нарушена – на Иеруса-
лим выпал снег! Он не прекращался три дня. В городе не работал транспорт, десятки тысяч людей 
остались без электричества... Мы оказались заблокированными в гостинице на все эти три дня, 
у нас не было никакой возможности добраться до Бен-Гуриона, и обратный вылет нашей группы 
оказался под большим вопросом. Все выглядело огромной проблемой!

Но на самом деле снег, выпавший в Иерусалиме, был невероятным благословением для Из-
раиля. За последние сто лет в Израиле не было подобного снегопада! Это так походило на поздний 
дождь, когда его так безмерно много!

Но для нас этот снегопад не выглядел благословением, он стал поводом для огорчений и пе-
реживаний и даже в какой-то мере испытанием нашей веры, когда нам сообщили, что мы не 
успеваем на рейс и наши авиабилеты пропадают. Именно тогда все участники поездки стали 
собираться вместе, славить Господа, молиться и строить планы о развитии иудео-христианского 
диалога в России. И Господь послал чудо – дал бесплатный поезд в Тель-Авив, расчистил от самой 
гостиницы нашу дорогу трактором, открыл регистрацию билетов в аэропорту, когда на стойке уже 
было написано «регистрация закончена»…

Господь благословил Россию начавшимся иудео-христианским диалогом, не диалогом слов, а 
диалогом дел. Три года оказывается помощь бывшим узникам гетто и концлагерей; евреи, совер-
шающие алию из России, получают любовь и практическую поддержку от христиан; евангельские 
верующие обучаются на курсах Российского Центра Холокост и музея Яд Вашем; христиане вос-
станавливают памятники на местах массовых убийств евреев во время Второй мировой войны; 
оказывается реальная помощь детям, живущим в поселениях Израиля…

И все это совершенно не похоже на то, чем из века в век занималась Церковь! Есть повод, 
чтобы ужаснуться от этих нововведений и принять их за большую проблему, не ведая что Господь 
через все это приготовил Свои новые безмерные благословения для многих: и для Церкви, и для 
Израиля, и для России, и для всего мира…

Зачастую нам нужно лишь поверить, начать общаться, вместе строить планы, молиться и сла-
вить Господа. Пусть это все будет в грядущем году!

Кстати, музей Яд Вашем рассматривает вопрос о том, чтобы сделать поездки пасторов из 
России ежегодными!

Всем лучшего Рождества и самого лучшего нового года!
Борис Васюков - координатор Рабочей группы по ведению иудео-христианского диалога в 
России, национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России, главный редактор журнала и 
интернет-портала «Зов Сиона».
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Евреи и история человечества
(выдержки из лекции в международном учебном центре музея Яд Вашем)

Зеев Дашевский - религиозный философ (Иерусалим)

…До шестого дня творения мы ничего не можем сказать конкретно: сколько времени эти дни 
продолжались, тысячи или миллионы лет. Совершались миры и законы для их существования. 
Поэтому еврейское летоисчисление начинается от сотворения человека - творение мира закон-
чилось. Сколько лет было Адаму сотворенному, сколько колец было на сотворенных деревьях 
- мы также не знаем...

«И стал человек живой» в переводе с арамейского: «человек, говорящий духом». По тради-
ции, все человеческие души хранятся на небесах под престолом Божьей славы. Душа посылает-
ся сразу, как рождается человек. Наличие духа и материального тела дает человеку возможность 
разговорной речи. Это отличает человека от животного. В любой человеческой душе есть два 
начала - доброе и плохое. И выбор зависит от человека: кого впустить в себя - добро или зло. …
Змей был послан Богом, чтобы человек мог сделать правильный выбор...

Бог благословляет творение в первой главе, там Он просто называется - Бог, во второй главе 
Он уже - Господь Бог, там Он проклинает и человека, и творение. Почему Милосердный Бог может 
проклинать, приносить зло? «Благословение» на иврите означает: передать возможность к рас-
ширению. Проклятие забирает эту возможность. Бог никогда не накладывает наказание только 
для наказания. Зачастую Бог наказывает человека для его благословения (например, потоп).

Почему Бог поставил дерево познания добра и зла прямо в центре сада, а не где-нибудь в 
потаенном месте? Традиция говорит, что два дерева (жизни и познания) были один в другом 
(дерево жизни внутри дерева познания). Без нарушения первой заповеди человек не познал 
бы Благодать вечной жизни. Без запретов невозможно воспитание человека. Если бы Бог дал 
человеку только положительные заповеди, тот бы не развивался, он не смог бы ориентироваться 
в созданном мире и Кто в нем старший.

Человек в предыстории прошел через три самых важных события:
1. Изгнание Адама из сада.
2. Потоп. До потопа доживает потомство Каина. За частичное покаяние Каина Бог пообе-

щал ему жизнь до седьмого поколения. За это время была создана человеческая цивилизация.
Все человечество произошло от одной пары, чтобы ни один человек не мог сказать, что он 

более избран и более важен, чем другой.
3. Третий шаг - строительство Вавилонской башни. Почему это событие такое же важное, 

как изгнание из рая и потоп? Каинова печать на том, для кого дело становится дороже человека. 
Вавилонская башня - первая попытка человечества построить империю. Для империи важно 
заставить каждого человека делать какое-либо одно большое дело и для нее страшно, когда чело-
век задумывается о своем предназначении в этом мире. Самое важное в империи - участвовать 
в общем деле, все должны быть одинаковыми. Еврейская традиция говорит, что как лица не по-
хожи друг на друга, так и люди не должны быть похожи друг на друга, они не могут похоже думать 
и похоже говорить, у каждого человека должно быть свое мнение.

Если все человечество соглашается что-то построить без Бога, это не может не беспокоить 
Бога. Вавилон - город касты, в центре башня, чтобы видеть, что происходит в окрестностях, об-
служивающих город, - идеальная человеческая структура для существования. Она существовала 
долго и существует сейчас. Первым человеком, который решил выйти из этой системы, первым 
ее диссидентом, стал Авраам...

…Через еврейский народ Бог начинает диалог с человечеством.

подготовил - Борис Васюков 
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Предлагаем вашему вниманию отрывок из новой книги «Почему последние времена?» все-
мирно известного учителя Библии Виллема Глэсхаувера, ставшей мировым бестселлером сразу 
же после ее издания на английском языке. Право русскоязычного издания автор передал фонду 
«Эвен-Эзер» в России. Книгу можно приобрести через интернет-магазин интернет-портала «Зов 
Сиона» www.zovsiona.ru

Антихрист  –                         
еврей или язычник?
(отрывок из книги «Почему последнее время»)

Виллем Дж.Дж. Глэсхаувер - Президент Международной ор-
ганизации «Христиане за Израиль Интернешнл», Президент 
Международного Иерусалимского сообщества, Почётный Пре-
зидент Европейской коалиции за Израиль, служитель Голланд-
ской Реформистской Церкви.

В своей книге «Следы Мессии» (Ариэль Министрис, 6-е издание – ISBN 0-914863-02-9, 1997) 
Арнольд Г.Фрухтенбаум подводит итог, почему антихрист НЕ будет евреем. Он начинает с пере-
числения ряда положений, так же как и Артур У.Пинк, который верит, что, так или иначе, ан-
тихрист будет евреем. Пинк пришёл к такому мнению, потому что верит:

•	 что евреи никогда не примут нееврея в качестве своего правителя и как Мессию;
•	 потому что, по его мнению, в Захарии 11:16-17 антихрист описан как пастух на земле, 

и что земля может означать только Израиль;
•	 потому что, на его взгляд, антихрист сядет в Храме Божьем (2Фесс.2), и это может быть 

объяснено только как буквальный еврейский Храм в Иерусалиме;
•	 потому что евреи примут «того, кто придет во имя свое»: «Я пришёл во имя Отца Моего, 

и не принимаете Меня; а если иной придёт во имя своё, его примете» (Иоан.5:43);
•	 потому что он заключит семилетний союз с Израилем;
•	 потому что он устроит свою штаб-квартиру между Средиземным морем и горой Сион в 

Иерусалиме (Дан.11:45), и потому что будет говорить хульные слова против Бога богов, 
Бога отцов (Дан.11:36-37), Который действительно должен быть Богом Израиля, верит 
Пинк.

Однако Фрухтенбаум утверждает: «В Библии нигде не говорится, что евреи примут его как 
Мессию, также он указывает, что евреи часто заключают соглашения/договора с неевреями. В 
настоящее время мы ничего другого не слышим, как только о мирных переговорах и договорах, 
заключаемых с различными нееврейскими партнерами в мирном процессе на Ближнем Вос-
токе! Даже Наполеон был когда-то встречен как Мессия мировым еврейством (6 августа 1806), 
потому что он объявил, что выступает за создание государства Израиль на Ближнем Востоке. 
Просто рассмотрите все аргументы». 

Примут ли когда-нибудь народы-язычники неевреи - еврея в качестве их мирового лидера? 
Задумайтесь на минуту об исламском мире! Примут ли они еврея в качестве их последнего лиде-
ра? Иногда говорят, что колено Даново не названо в списке племен, среди 144 000 (Откр.7:1-8). 
Поэтому, как говорят, антихрист должен произойти от колена Данова. Но это не обязательно так. 
Прежде всего, колено Даново действительно упоминается в некоторых старых греческих руко-
писях в этом отрывке, в то время как в других - имя колена упущено. Кроме того, колено Даново 
также упоминается и включено при распределении Обетованной Земли (Иез.48:2).

Фрухтенбаум продолжает комментировать дискуссию о стихе «...станет говорить хульное про-

тив Бога отцов». Однако, Бог отцов, или лучше: Бог его отцов или боги его отцов, может также от-
носиться к богам любой религии вообще. Эти отцы не обязательно были еврейскими предками. 
«Антихристы» в 1 Иоанна 2:18, 4:1-3 и 2 Иоанна стих 7, вероятно, относятся к людям, которые 
отпали от христианской веры. Перевод «боги его отцов» усиливает предположение, что имеются в 
виду языческие идолы, которым он когда-то служил, а теперь отказался от них. Так это понимает 
Септуагинта - греческий перевод Ветхого Завета, сделанный евреями в 250 г. до Р.Х. Перевод 
«боги (множественное число) отцов» лучше, чем перевод «Бог отцов». Поэтому, Писание не учит, 
что, антихрист будет евреем.

Так, антихрист выйдет из моря народов (Откр.13:1). «И говорит мне: воды, которые ты видел, 
где сидит блудница, суть люди и народы, племена, и языки» (Откр.17:15). Еще более усиливает 
аргумент то, что здесь говориться о «временах язычников». Эти «времена язычников» заканчи-
ваются Вторым Пришествием Христа. Зверь/антихрист будет их последним правителем. В Книге 
Даниила 9:26-27 говорится о «вожде, который придет» и который принадлежит к народу, который 
разрушил Иерусалим. Это были римляне, а не евреи.

Итак, учит ли Библия, что антихрист будет не евреем, а язычником? В определенном смысле, 
«да», говорит Фрухтенбаум, безусловно, если вы используете типологию, добавив, что пророче-
ство Даниила об антихристе в Библии вполне может относится к Антиоху Епифану, эллинистиче-
скому язычнику времён периода между Заветами. 

Борьба Маккавеев того времени многое проясняет. Какое же происхождение праздника 
Хануки, спровоцированного Антиохом Епифаном? Кем был, на самом деле, этот Антиох Епифан?

Ханука
Еврейское слово «Ханука» означает «освящение». Этот праздник знаменует очищение и по-

вторное освящение второго Храма в 165 г. до Р.Х. после восстания Маккавеев против сирийских 
оккупантов, осквернивших Храм. Он начинается 25 Кислева (где-то в декабре) и длится 8 дней. 

Ханука не упоминается в Ветхом Завете, но об этом празднике говорится в Новом Завете в 
Евангелии от Иоанна 10:22, где он называется «Праздник Освящения» (в Синодальном перево-
де: «Праздник обновления», прим. переводчика). Господь Иисус отмечал этот праздник. «Настал 
же тогда в Иерусалиме праздник обновления, и была зима. И ходил Иисус в храме, в притворе 
Соломоновом» (Иоан.10:22-23).

Нет Библейских источников, которые покрывали бы временной промежуток между Ветхим 
и Новым Заветами. Поэтому приходится полагаться на внебиблейские источники, говорящие об 
этом периоде. После Малых пророков в Израиле не было больше пророков, а возобновление 
Библейской истории начинается только около 50 г. н.э., когда начали писать Новый Завет. Этот 
«межзаветный» период длился около 400 лет, с 350 г. до н.э. и до 50 г. н.э. Историю Хануки мы 
находим в апокрифических книгах Библии, 1 и 2 Маккавеев, а также в трудах еврейского исто-
рика Иосифа Флавия.

В 168 году до Р.Х. эллинистические сирийцы господствовали на еврейской земле. Они хо-
тели силой навязать греко-эллинистическую культуру  всем своим подданным. Это была смесь 
греческой и восточной культур, и она должна была стать новой мировой культурой. Эллинизм 
достиг большого влияния, особенно в высших кругах. Храмы Зевсу, главенствующему богу, были 
построены по всему Ближнему Востоку, а также гимназии в греческой форме. Был введён гре-
ческий язык. Многие выбрали греческие имена и праздновали эллинистические праздники. Это 
был инструмент, используемый, чтобы навязать евреям систему греко-эллинистической, гумани-
стической культуры.

Конечно же, еврейская религия была «жалом во плоти» у сирийских правителей. Поэтому 
их политика была направлена на отвлечение евреев от их традиций и их веры в Бога. Должен 
был почитаться Зевс, верховное греческое божество (бог Солнца!), а не Бог Израилев. Часть 
еврейского народа, а именно, элита, последовала за всем этим и в значительной степени асси-
милировалась.

Тем не менее, было сильное движение оппозиции. Это противостояние вспыхнуло при прав-
лении нового сирийского царя Антиоха IV. Он называл себя «Епифан» ‘Epiphanes’ (прославлен-
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ный), но многие дали ему прозвище «Epimanes», что означает «разрушитель» или «идиот/ глупец». 
Он осквернил Иерусалимский Храм, принося в жертву свиней. Он также поставил там изображе-
ние верховного бога Зевса. Он украл из святилища всё, что было свято и драгоценно: жертвен-
ник курения, подсвечник с семью лампами, золотые чаши и т.д.

Антиох запретил изучение Слова Божьего, соблюдение субботы, законы питания, обрезание 
и все другие правила евреев. Каждый, кто был пойман при соблюдении еврейского обычая, был 
приговорен к смерти. Тысячи евреев погибли, потому что они остались верными заповедям, 
данным им Богом. «Женщины, которые обрезали своих детей, были казнены, в соответствии с 
указом. Родители были убиты в своих домах, а дети повешены. Но многие в Израиле сделали 
твердое решение в своих сердцах, ничего не есть нечистого, они предпочитали скорее умереть, 
чем быть оскверненными нечистой пищей или осквернить святой завет. И они погибали» (1 
Книга Маккавеев 1:56-63).

Антиох дал людям выбор: либо поклонение греческому идолу и эллинистическое мышление 
и жизнь, или отклонить это и умереть. Некоторые евреи отказались от своей веры в Бога, потому 
что боялись, но великое множество еврейских мучеников сохранило свою веру и должно было 
заплатить за верность страшной смертью.

Но Бог не забыл о своём народе. Он послал людей, которые стояли в проломе за Его святость 
и которые смогли вести людей в восстании против жестокого правителя. Когда посланники царя 
пришли в небольшое поселение Модиин, что близ Иерусалима, они безуспешно пытались скло-
нить старого священника по имени Маттафия приносить в жертву Зевсу свиней. 1 Маккавеев 
2:23 повествует о том, как другой еврей пошёл к языческому алтарю, чтобы совершить жертво-
приношение... «Когда Маттафия увидел его, он был полон рвения, его сердце было переполнено, 
и в праведном гневе он бросился вперед и убил его на жертвеннике». 

Этот акт сопротивления стал стартовым сигналом для партизанской войны в 168 г. до Р.Х., в 
которой Маттафия взял на себя инициативу вместе со своими пятью сыновьями. Первый этап 
этой войны против оккупационной армии продолжался три года. Маттафия был уже старым че-
ловеком, он умер вскоре после начала борьбы. Его пять сыновей взяли на себя руководство. 
Третий сын, Иуда, был назначен главнокомандующим. Иуда выигрывал одну битву за другой, и 
его прозвали «Маккавеем», что означает «удар молотка».

Маккавеи завоевали Иерусалим в 165 году до Р.Х., ровно через три года после осквернения 
Храма. Люди были шокированы при виде жалкого состояния святого города и Храма. …Иуда вы-
брал несколько священников, которые очистили святилище, выбросили языческий жертвенник 
и построили новый алтарь в соответствии с требованиями закона. Они освятили внешние дворы, 
и, тем самым, сделали все части Храма снова пригодными для служения Богу.

Когда все было готово, было принято решение о новом освящении Храма и алтаря. День, 
выбранный для этого, был 25-е число девятого месяца Кислева по еврейскому календарю, что 
примерно совпадает с нашим декабрём. Это был тот же день, в который был осквернен Храм 
тремя годами ранее. Церемония повторного освящения длилась восемь дней... 

Иосиф Флавий назвал Хануку - перепосвящение Храма - Праздником света. …Праздник све-
та был не только военной победой, он также имел глубокое духовное значение. Евреи празднуют 
этот праздник, потому что они могут ещё раз послужить истинному Богу. Вот о чем идет речь. Он, 
а не языческие боги, должен восседать на троне. Мы, как христиане, празднуем Праздник света, 
Рождество, потому что истинный Свет родился в мир. Господь Иисус пришел, чтобы спасти мир. 
Через жертву, которую Он совершил за наши грехи, мы можем также принадлежать истинному 
Богу, Богу Израилеву. Антиох Епифан был язычником, который превзошёл всех язычников, и по-
этому он являет собой образ антихриста.

Торжественный обед
Российский еврейский конгресс устроил торжественный обед в честь 

пасторов российских евангельских церквей.
Российский еврейский конгресс устроил 

торжественный обед в честь пасторов россий-
ских евангельских церквей.

22 января 2014 года в преддверие меж-
дународного дня памяти жертв Холокоста в 
зале московской гостиницы «Гранд Отель» со-
стоялось удивительное и, по сути, уникальное 
событие: Российский еврейский конгресс 
устроил торжественный обед в честь пасторов 
евангельских церквей, участников иудео-хри-
стианского диалога в России. Более трех лет 
евангельские христиане России активно уча-
ствуют в строительстве и восстановлении па-
мятников и мемориалов на местах массовых 
убийств евреев в годы Второй мировой войны. 
Этот труд не остал-
ся без внимания: 
в декабре пастора 
были приглашены 
в Иерусалим му-
зеем Яд Вашем, и 
вот, в январе они 
получили выра-
жение благодар-
ности со стороны 
Российского ев-
рейского конгрес-
са.

В торжествен-
ном обеде со сто-
роны евангельских христиан приняли участие: 
Сергей Ряховский, начальствующий епископ 
РОСХВЕ, член Общественной Палаты РФ; Сер-
гей Золотаревский, старший пастор Централь-
ной Московской церкви ЕХБ; Матс-Ола Исхоел, 
старший пастор московской церкви «Слово 
Жизни»; Павел и Марина Савельевы, старшие 
пастора московской церкви «Роса»; Иван Бо-
ричевский, пастор церкви «Новый Завет», ру-
ководитель администрации начальствующего 
епископа Российской Церкви ХВЕ; Сергей Ре-
бров, пастор церкви «Преображение во Хри-
сте»; Александр Козынко, пастор Центральной 
Московской церкви ЕХБ; Олег Попов, пастор 
церквей «Слово Жизни» в Москве, Челябинске 
и Донецке; Юлия Попова – директор фонда 

«Операция Жаботинский»; Ярослав Краснов, 
пастор Церкви Божьей в Царицыно; Борис и 
Эля Васюковы, директора фонда «Эвен-Эзер»; 
Мария Черных, представитель фонда «Эвен-
Эзер» в Воронеже.

Еврейская сторона была также широко 
представлена. Собрание возглавили Юрий 
Каннер, Президент Российского еврейско-
го конгресса; Илья Альтман, сопредседатель 
Российского фонда Холокост и председатель 
Попечительского совета РЕК по вопросам 
сохранения памяти жертв Холокоста Юрий 
Домбровский. Они выразили горячую призна-
тельность и благодарность евангельским хри-
стианам за их труд по увековечиванию памяти 

евреев, погибших 
в годы Второй ми-
ровой войны.

Во время 
обеда у пасторов 
была возмож-
ность поделиться 
своими пере-
живаниями. Все 
они отметили, что 
участие в иудео-
х р и с т и а н с к о м 
диалоге необы-
чайно обогатило 
их новыми откро-

вениями о Господе и объединило церкви. Они 
выразили желание развивать и умножать этот 
труд по всей России.

Сегодня становится очевидным, что на-
чавшийся в России иудео-христианский диа-
лог, соединяющий вместе евреев и христиан, 
инициирован Самим Господом.

Вы, наши верные друзья и соработники, 
– самая важная часть начавшегося диалога, 
ваши молитвы и даяния делают эту великую 
Божью работу. Да благословит вас Господь не 
уставать в данном вам Божьем призвании!

Борис Васюков, координатор Рабочей 
группы по ведению иудео-христианского диа-
лога в России, национальный директор фонда 

«Эвен-Эзер» в России 

Приобрести книгу можно: 
- на книжных столах в поместных церквях;
- в интернет-магазине www.zovsiona.ru;
- отправив заявку на eef.moscow@gmail.com Зо
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V ежегодная московская межцерковная конференция 
«ИЗрАИль И ЦЕрковь в поСлЕднИЕ врЕмЕнА»

С 31 октября по 2 ноября 2013 года в Мо-
скве прошла Пятая ежегодная межцерковная 
конференция «Израиль и Церковь в последние 
времена». Для христианской Москвы, которая 
в эти дни спешила на другие конференции 
с участием известных служителей мирового 
уровня, это событие не стало особо заметным, 
на каждом служении было чуть больше 100 
человек. Но для Господа, мы все это почувство-
вали, конференция «Израиль и Церковь» была 
невероятно важной и особенной. Он пребывал 
с нами все три дня!

В день открытия конференции  прозвучала 
необычайно трогательная, глубокая и волную-
щая молитва из уст старшего пастора церкви 
«Роса» Павла Савельева. Это была молитва 
мужа Божьего, видавшего многое и восхищен-
ного новыми Божьими откровениями, касаю-
щимися Израиля, Писания, Божьей истории.

Мы были счастливы от того, что среди тех, 
кто пришел на открытие конференции, были 
евреи. Председатель Попечительского совета 
Российского еврейского комитета по делам 
сохранения памяти жертв Холокоста Юрий 
Анатольевич Домбровский поблагодарил про-
тестантов России за их вклад в дело сохране-
ния памяти жертв Холокоста.

Звучала скрипка в руках нашей сестры во 
Христе Эммы-Мари из Великобритании, и мы 
будто прикасались к еврейской душе, полной и 
слез, и радостного ожидания.

Большим благословением для всех стало 
выступление замечательного певца, когда-то 
носившего почетный титул «Золотой голос Ха-
кассии» Александра Киштеева из г.Омска. Но, 
конечно, самым незабываемым событием 
этого дня стало выступление всемирно извест-
ного музыкального коллектива - Московской 
еврейской хоровой капеллы под руководством 
Александра Цалюка. Поначалу артисты были 
слегка смущены небольшим количеством зри-
телей, но скоро они были сражены тем, как 
горячо и с какой радостью приветствовалось 
залом каждое их выступление: от торжествен-

ного синагогального пения до «Тумбалайки». 
Долго и певцы, и зрители не могли разойтись, 
а ведь действительно хорошо быть братьям 
вместе!

На конференцию были приглашены по-
трясающие проповедники и учителя: Михаил 
Котов, Павел Тимченко, Юлия Попова, Анато-
лий Ермохин. Каждый из них невероятно уни-
кален и не похож на других. Также оказались 
уникальными и их послания к конференции. 
Каждый раз они сражали нас этой уникально-
стью, а зачастую и радикальностью, как будто 
Бог показывал нам на Израиль и Церковь по-
следних времен с разных сторон. Он накрыл 
для нас в церкви «Роса» Свой стол, полный 
разнообразных яств, и мы два дня насыща-
лись от этого стола!

Я написал о четырех проповедниках кон-
ференции, но среди нас незримо был и пятый 
– всемирно известный учитель Библии Вил-
лем Глэсхаувер. Специально ко дню открытия 
конференции мы издали его новую книгу, сра-
зу же ставшую на западе мировым бестселле-
ром, - «Почему последние времена?». Каждый 
участник конференции смог приобрести эту 
замечательную книгу.

Мы закончили конференцию пением гим-
на Израиля «Хатиква». Расставались одной 
дружной семьей и уже ожидали новую, Ше-
стую конференцию «Израиль и Церковь». 

Борис Васюков - координатор Рабочей 
группы по ведению иудео-христианского 
диалога в России,один из организаторов 

конференции.

Из материалов V ежегодной москов-
ской межцерковной конференции «Из-
раиль и Церковь в последние времена», 
31 октября – 2 ноября 2013 г., церковь 
«Роса», г. Москва.

Иисус и Израиль
Юлия Попова - учитель Библейского цен-
тра  «Слово Жизни»,  директор фонда «Опе-
рация Жаботинский», г. Москва

…Израиль ни 
при каких обстоя-
тельствах, никогда 
не может быть отде-
лен от Иисуса Хри-
ста. Мы не можем 
Иисуса «отрезать» 
от народа израиль-
ского и не можем 
народ израильский 
«отрезать» от Мес-
сии. Эта мысль осо-
бенно важна в наше 
время. Современная церковь – совокупность 
всего того, что происходило с ней в веках, и, 
к сожалению, в современной церкви Иисус 
в большей степени отрезан от евреев, лишен 
своей еврейской идентичности. Это проблема, 
это беда. С другой стороны, все должно быть 
уравновешено: мы не имеем права лишать 
Израиль Мессии и не имеем права отделять 
Израиль от церкви, заявляя, что у них свой 
путь, что Мессия пришел к язычникам, что это 
только для язычников, а у евреев своя доро-
га… 

Современный иудаизм начался не вчера, 
и вы пока не найдете тут Иешуа (Иисуса), вы 
найдете мессианские мысли, но не найдете 
Его имени в том контексте, в каком говорит 
Писание. Но Господь все приведет к исполне-
нию, к изменению, это вполне соответствует 
мысли, которая есть в иудаизме, и она обя-
зательно должна быть и в христианстве: «ти-
кун олам» - «исправление мира». Приведение 
мира в соответствие с Божьим порядком про-
изойдет. Наведение порядка должно быть в на-
ших душах, в наших откровениях об Израиле 
и о Христе. 

DVD диски с материала-
ми конференции ищите 
на книжных столах или 
в интернет-магазине 
www.zovsiona.ru
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сотворен этот мир, человечество… и Невесту Бог приготовит в этом человечестве для Него, и 
даже сам Израиль существует для Него!  Да, для Него! Он избрал Израиль для Сына Своего. Он – 
наследник всего, что Бог сотворил на этой земле. Он должен это наследовать по двум причинам: 
потому что Он вечный Первородный Сын и потому что Он Искупитель всего творения. 

Иисус и Израиль слиты в одно целое… Иисус – это абсолютное воплощение всего, что явля-
ется тайной Израиля в одной личности. Именно в Нем мы видим, «что» такое Израиль, почему 
Израиль, для чего Израиль… В Иешуа – полнота всего, что значит быть Израилем и евреем. В 
сущности Иешуа, придя на эту землю, показал, что такое быть евреем, призванным по Божьему 
благоволению. Он Сам по Себе является исполнением всего того, чем Израиль призван быть. 
Он пришел для них, чтобы им проложить путь, повести за Собой. Евангелие прежде всего для 
них, Его весть для них прежде, чем для остального мира. Он – Тора, ставшая плотью. Он воплотил 
в Себе то, что Тора несла в своих недрах. Он в Марии вобрал в Себя (но не заменил) Израиль. 

У пророка Исаии после сороковой главы переплетение Иисуса с Израилем настолько тес-
ное, что порой непонятно, о ком идет речь. «Слушайте Меня, острова, и внимайте, народы даль-
ние: Господь призвал Меня от чрева, от утробы матери Моей называл имя Мое; и соделал уста 
Мои как острый меч; тенью руки Своей покрывал Меня, и соделал Меня стрелою изостренною; 
в колчане Своем хранил Меня; и сказал Мне: Ты раб Мой, Израиль, в Тебе Я прославлюсь. А Я 
сказал: напрасно Я трудился, ни на что и вотще истощал силу Свою. Но Мое право у Господа, и 
награда Моя у Бога Моего. И ныне говорит Господь, образовавший Меня от чрева в раба Себе, 
чтобы обратить к Нему Иакова и чтобы Израиль собрался к Нему; Я почтен в очах Господа, и 
Бог Мой - сила Моя. И Он сказал: мало того, что Ты будешь рабом Моим для восстановления 
колен Иаковлевых и для возвращения остатков Израиля, но Я сделаю Тебя светом народов, 
чтобы спасение Мое простерлось до концов земли» (Ис.49:1-6). Чувствуете специфику текста? 
Я избрал Израиль, чтобы Ты спас Израиль… Если мы упустим вектор Мессия-Израиль, нам это 
место будет непонятным. Здесь глубокая связь между Иешуа и Израилем – они переплетены 
таинственным образом… 

Но когда вы читаете Евангелие в синодальном переводе, такое впечатление, что Иисус 
всегда был против них. Есть некий антисемитский налет… и если не пользоваться различными 
переводами, можно ломать голову: что бы это значило?  Мы должны проникнуться мыслью, что 
Иешуа изливал Свое сердце прежде всего для них. Кого Он исцелял? Кого миловал? Почему? По-
тому что Он любил людей, евреев! Он выражает к ним непревзойденную любовь. Он явил Божью 
любовь, заботу, заинтересованность своим! Он полностью исполнил предназначение Израиля, 
но не для того, чтобы Израиль упразднить или чтобы привести его к концу… Ни в коем случае. 
Израиль – вечен. Соприкасаясь с Израилем, мы соприкасаемся с вечностью… Мы соприкаса-
емся с зеницей Божьего ока, с сердцем Божьим, - вот почему наше сердце трепещет… Вместе 
с Его смертью умирает «старый» грешный Израиль, вместе с воскресением Он воскрешает в 
Себе Израиль для Господа. Все это случилось, чтобы Израиль исполнил свою судьбу; Мессия 
ведет Израиль к Господу, чтобы им, наконец, слиться в единое целое.

В церковной теологии какое-то время назад это было сокрыто. На самом деле немного тех, 
кто занимается «торологией» - пониманием Израиля, Торы, Ветхого завета… Тело Христово - это 
не только наши протестантские церкви, это еще и огромный католический, православный мир. 
Тело Христово, к великому сожалению, все еще пропитано «теорией замещения», противопо-
ставляющей Израиль и Церковь. Все еще немного тех, кто хотел бы вернуть Иисуса Израилю, а 
Израиль – Иисусу. Это не случайно (долгое время это было закрыто: направленность Иисуса к 
своему народу), но истина остается истиной - когда Он воскрес, Он стал гарантом того, что Из-
раиль не перестанет БЫТЬ. Он воскрес евреем, являлся среди еврейского народа, был вместе 
с ними. И Он воскрес в новом призвании, в новой сущности – воскресив Собой весь народ. 
Быв распят, воскреснув однажды, Он уже не умирает. В Нем – их судьба, в них и через них – Его 
судьба…

записано с аудио-выступления, полностью прослушать можно тут: 
http://callofzion.ru/pages.php?id=1262

В Библии большая часть слов, проповедей Самого Иисуса обращена к Израилю. Он пришел 
к ним, завет Он заключил с ними. Библия называет Его Царем Израиля. Идентичность Израиля и 
Мессии - это таинственное тождество… Библия говорит, что есть тайна Израиля и тайна Церкви. 
Мы не все сможем понять и увидеть, но если мы открыты для Господа и очень хотим, Он позволит 
нам в какой-то мере видеть Его тайны. Бог идет вперед в истории, во времени, пространстве; 
Его дела совершаются, Он приведет в исполнение Свой замысел, Свой план. И прежде чем 
приведет его в исполнение, Он откроет людям Своим, пророкам тайны Свои, как и говорит Пи-
сание. Поэтому мы с вами идем с этим движением Духа Божьего, которое есть на сегодняшний 
день, частью которого мы и являемся.

Иисус не просто пришел «для всех»; конечно, «для всех», но, во-первых, - «для своих». Во-
первых, Евангелие – для евреев, во-первых, Он Царь Израиля. Прежде чем Он проявит Себя 
Царем над всеми народами земли, Он должен быть Царем Израиля. Если Он не будет признан 
Царем Израиля, Он не будет признан и узнан остальными народами Земли. Во время рождения 
Ему был дан титул: «Царь Иудейский». Когда Бог провозгласил этот титул? Когда мудрецы с Восто-
ка пришли и спросили: «Где родившийся Царь Иудейский»? Во время смерти Его на кресте была 
прибита табличка с Его виной: «Царь Иудейский». Его значимость связана с Израилем. Прежде, 
чем Он наш Царь, Он – Царь евреев, Царь Израиля. Это важно понимать. Мы провозглашаем: 
«Господь, Ты наш Царь, приди и воссядь на Своем престоле». И нам ни в коем случае нельзя 
отделять Его царственное состояние и положение от народа Израиля. Вот здесь перед церковью 
стоит вызов, задача: попробовать вернуть Иисусу (Иешуа) Его еврейское тождество. 

На сегодняшний день Церковь имеет откровение о Боге, о Спасителе, но Иисус в нашей 
теологии, богословии, представлении, богослужениях, как тот Иосиф, который по духу, по сердцу, 
по крови – еврей, но выглядит как «египтянин». Но придет однажды день, когда Иосифу надлежит 
открыться братьям. Не только Вениамину, но и другим братьям, которые были от других матерей 
(символизируя собой Церковь). Если мы думаем, что сегодня имеем откровение об Иисусе, – 
мы имеем его частично; этого хватает для благословений, но оно частично. Однажды и им и нам 
Он откроется в полноте. Он не только им, но и нам должен открыться. Этот процесс будет парал-
лелен: по мере того как Он будет открываться им, Он будет открываться и нам.

Говоря об идентичности Израиля и Мессии, нельзя разделять эти два понятия – это все рав-
но, что «резать по-живому». Современный иудаизм отделил Иешуа от своего народа, христиан-
ство отделило Иешуа от Израиля. Библия говорит, что Иисус родился в еврейском народе, - это 
был Божественный замысел. Он родился у еврейской женщины. По плоти своей эта еврейская 
женщина была объединена с Божьим Сыном в единое целое. В ней происходит единение между 
Божьим Сыном и народом Израиля. Мария не была только «той трубой», которая принесла Боже-
ственное на землю. Вообще, Бог людей не использует, Он с ними общается, Он их любит. Это мы 
в своем современном сознании заражены этим термином «использует». Он с нами пребывает 
в отношениях. В Марии мы видим этот образ (девять месяцев они были одним целым) как сим-
вол того, что Израиль неотделим от Мессии. Один католический священник сказал, что «место 
утробы стало часовней, где Бог заключил брак между человечеством и Собой. Там Бог сочетался 
брачным союзом с человеком». 

Единение между Израилем и Божьим Сыном – мысль, от которой следует оттолкнуться во 
всем, что мы будем делать для Израиля, для Церкви. Она центральная во всем, что связано с 
Израилем. Мысль о единстве, о близости, о тождественности, о неразделимости Иешуа, Бога, 
рожденного во плоти, и Израиля. 

Израиль по таинственному стечению обстоятельств, как и Сын Божий Иисус, тоже назван 
«сыном», «первенцем Божьем». Тут – Божий Сын, и тут – Божий сын. Они пребывают в удивитель-
ном единении. «Бог, многократно и многообразно говоривший издревле отцам в пророках, в 
последние дни сии говорил нам в Сыне, Которого поставил наследником всего, чрез Которого и 
веки сотворил» (мир устроил) (Евр.1:1-2). «…ибо Им создано все, что на небесах и что на земле, 
видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли, - все Им и для Него 
создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит» (Кол.1:16-17). Все создано для Него, для Него 
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монастырщина. 24.11.2013.

В преддверие праздника Света - Хану-
ки, который начинается с 27 на 28 ноября, 
состоялось торжественное открытие отре-
ставрированного места захоронения евреев 
Монастырщины и Дудино, расстрелянных в 
годы ВОв на окраине Монастырщины в рай-
оне Марысино. Главной составляющей этого 
события были восстановленные и высечен-
ные в граните имена каждого третьего еврея, 
убитого 9 января 1942 года в Чертовом Яру. 
В тот день было расстреляно около 1200 ни в 
чем не повинных евреев: женщин, стариков, 
детей… Много лет местные жители называли 
этот памятник «еврейским», но на гранитном 
обелиске времен 1967 года ничто не говорило 
о том, что здесь похоронены евреи … 

На открытии собралось более 120 че-
ловек: делегация из Москвы, представители 
еврейских и христианских общин из Смолен-
ска, ученики местной школы, местные жители, 
пресса…

Вел церемонию советник президента 
РЕК по вопросам истории Холокоста, сопред-
седатель НПЦ «Холокост» Илья Александрович 
Альтман, который несколько месяцев «держал 
руку на пульсе» на всех этапах строительства 
и реконструкции этого мемориального места. 

Вот короткие выдержки из выступлений 
некоторых участников открытия мемориала: 

Глава Монастырщенского района Голуб 

Александр Владимирович: «Сегодня мы все 
собравшиеся здесь скорбим по поводу гибели 
более тысячи жителей еврейской националь-
ности Монастырщинского района. Их судьбы 
не состоялись»…

Президент РЕК Канер Юрий Исаакович: 
«Надо уметь учиться. Сегодня мы учимся, как 
надо жить, как относиться к своему прошло-
му. Это не дело только еврейской общины, это 
дело всех людей».  

Пресс-секретарь посольства Израиля 
Алекс Кагальский: «Мир всем! Это не просто 
дежурное приветствие, это действительно по-
желание и на этом месте оно очень актуаль-
но. Сегодня мы извлекаем уроки истории, 
это один из них. В Израиле ученики 6 класса 
делают генеалогическое дерево своей семьи, 
где упоминают всех, кто погиб в Холокосте, это 
важно им, это важно каждому. На этом месте 
остается только пожелать, чтобы такие траге-
дии остались в прошлом и никогда не повторя-
лись ни в настоящем, ни в будущем…».

Заместитель главного раввина Москов-
ской хоральной синагоги Шимон Левин: «Тех 
людей, которые похоронены здесь, никто не 
провожал, поэтому сегодня, спустя много лет, 
мы исполним этот долг, прочитаем псалом Да-
вида и совершим поминальную молитву обо 
всех, погибших в Холокосте». 

Раввин Шимон Левин прочитал кадиш.
Заместитель главы г. Смоленска, предста-

витель РЕК в Смоленской области Левант Дми-
трий Яковлевич: «Мы здесь не только для того, 
чтобы отдать память, но и выразить огромную 
благодарность, огромную признательность 
российским протестантам, которые на свои 
средства, своим трудом сделали такой огром-
ный ремонт и все, что вы видите. И это не на 
словах, а на деле проявление той толерантно-
сти, которая так необходима нашей стране, 
спасибо Российским протестантам…».

Второй секретарь Посольства Германии 
Рольф Моорманн: «Я хотел бы сердечно по-
благодарить всех, кто поддержал сооружение 
памятника. Мой приезд - это зов сердца, это 
наша обязанность, наша ответственность, по-
тому что эти страшные действия исходили от 
государства Германия. Мы должны сделать 
все, чтобы эти жертвы не были забыты».

Национальный директор Фонда «Эвен-
Эзер» в России Борис Федорович Васюков: 
«Я не еврей. И десятки тысяч людей, которые 
жертвуют из своих зарплат, пенсий, стипен-
дий тоже… Мы собираем их приношения и 
приходим на эти места. Для нас это не просто 
«сделать доброе дело». Благодаря этому про-
екту я стал больше размышлять о смысле па-
мяти. Память - это Божественный инструмент, 
который Бог оставил людям, чтобы мы могли 
совершенствовать себя и совершенствовать 
наше общество. Как только мы разрываем 
связь поколений, времен, происходят необра-
тимые процессы. Сейчас мы можем возвра-
щаться к этим местам, где более 70 лет лежат 

забытые, невинно убитые люди, чтобы вос-
становить память о них. Когда мы восстанав-
ливаем память, что-то происходит в духовном 
мире – мы прикасаемся к нашему будущему.  
Наше будущее уже в этот момент начинает ме-
няться. Прошлое влияет на наше настоящее и 
формирует будущее. Я верю, что в этот день 
мы уже меняем и настоящее, и будущее. Мы 
делаем это еще и потому, что на каждом на-
шем объекте, где восстанавливается память о 
евреях, мы, евангельские христиане России, 
пишем: «Простите нас!» Мы хотим сказать 
этим: «Простите нас, дорогие наши братья-ев-
реи, за то, что делали поколения христиан до 
нас, когда они гнали вас, притесняли… Сегод-
ня новые времена, и мы хотим быть рядом и 
вместе с вами…».

Выживший во время того расстрела в 
Монастырщине Владимир Тарасов: «Мы со-
брались здесь, чтобы почтить память замучен-
ных, расстрелянных, брошенных в яму… Все 
вы меня знаете, здесь прошло мое детство, 
юность… Мне страшно подумать, что сейчас 
находятся люди, которые или не знают, или не 
понимают уроков произошедшей трагедии… 
Хочется, чтобы это никогда не повторилось…».

На торжественном открытии присутство-
вали также: доцент кафедры истории СмолГУ 
Рабинович Михаил Исакович, председатель 
еврейской общины г. Смоленска Агранат Зи-
новий Григорьевич, представитель московской 
молодежной организации «Гилель» Артур Ниси-
мов вместе с приехавшими с ним ребятами, 
председатель попечительского совета «Память 
о Холокосте» РЕК Домбровский Юрий и другие.

открытие мемориала памяти жертв Холокоста.
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Вот некоторые публикации прессы об этом событии:
Агенство Еврейских Новостей (Рахель Левина)
«…Мемориал сооружен в рамках проекта «Вернуть достоинство», инициированного Россий-
ским еврейским конгрессом (РЕК) совместно с Центром «Холокост».
Первый памятник, установленный в 1967 г., не содержал указания на национальность жертв.
Значительный финансовый и организационный вклад в его создание внесли представители 
других конфессий, прежде всего, фонд «Эвен-Эзер» евангельских христиан России.
Вклад в поддержку проекта внесли члены Попечительского Совета «Память о Холокосте» РЕК 
Саймон Вайн, Яков Каллер, Петр Щелищ.
Это уже третий мемориал в Смоленской области, установленный в рамках проекта. Два дру-
гих, включая Аллею Праведников мира - жителей Смоленщины, были открыты в Любавичах 
в 2011 и 2012 гг. и вызвали большой международный резонанс».  
www.aen.ru/?page=brief&article_id=69086
АиФ-Смоленск. 
«…Интересно, что памятник помогали создавать представители других конфессий, в том чис-
ле христианские евангельские общины России».
www.smol.aif.ru/culture/event/1028526
Центр и фонд «Холокост»
«…В осенне-зимних акциях 1941-1942 гг. нацисты и их пособники – полицаи - расстреляли 
здесь не менее 1200 евреев. Здесь убивали также и детей от смешанных браков. Некоторые 
жители и подпольщики укрывали евреев, нескольким удалось избежать массового расстре-
ла. 
…Первый памятник, установленный в 1967 г., по инициативе Ефима Сосина на собран-
ные деньги родных и близких жертв расстрелов,  не содержал указания на национальность 
жертв: «Здесь покоятся останки более тысячи советских граждан, женщин, стариков и детей, 
замученных и убитых фашистами 9 января 1942 года. Вечная память погибшим. Родные. 
Память о вас будет жить в наших сердцах. Монастырщина 1967 год». Автором бетонно-гра-
нитного обелиска стал Рувим Малкин. …На новой плите 2013 года надпись гласит: «Памяти 
расстрелянных евреев Монастырщины – Дудино. Проект «Вернуть достоинство» Российского 
еврейского конгресса и Центра «Холокост» при практической помощи Евангельских христиан 
России. Помним! Простите нас!» 24.11.2013». 
www.holocf.ru/news/832
Удивительно, но вся красота следующего вслед за этим событием - праздника Хануки - в 

Свете, который освещает тайное и делает все явным. Так и это мероприятие не случайно совпа-
ло с этим праздником – это символично, ведь Вс-вышний являет в мир Свои скрытые и явные 
чудеса! Он всегда со Своим народом: и тогда, когда евреи «как звезды», и тогда, когда евреи «как 
пыль»… И Он дает силу и возможность совершать земные чудеса: возвращает историческую и 
нравственную справедливость, обращает сердца детей к отцам…

подготовила - Андрейкина В.П.

молитва за Израиль в липецке, 05.12.13
Кирилл Кондратьев - региональный директор фонда «Эвен-Эзер», г. Москва

В течение последних трех лет в Москве 
совершаются межцерковные молитвенные 
служения за Израиль, в которых принимают 
участие семь поместных церквей. Важность и 
значимость этих служений весьма велика, так 
как высвобождаются молитвы за еврейский 
народ и Израиль. Совместные молитвы и прак-
тические дела в служении еврейскому народу 
объединили христиан и сблизили их во взаимо-
отношениях с евреями. С каждым годом число 
церквей-участников подобных молитвенных 
служений увеличивается. Хороший пример 
всегда вдохновляет, и вот уже на Дальнем Вос-
токе в нескольких городах впервые прошли со-
вместные молитвы за Израиль.

5 декабря 2013 года в городе Липецке со-
стоялось первое межцерковное молитвенное 
служение, в котором приняли участие христи-
ане из пяти церквей. Дата проведения служе-
ния выпала на еврейский праздник Ханука, 
праздник огня и света. Подобно огню меноры, 
поочередно зажигаясь, начинаются молитвы 
за Израиль в церквах России.

…Служение началось, и зазвучал шофар. 
Его звук, разливаясь по залу, стал символич-
ным призывом к новому и важному событию, 
которого ждали многие верующие, и их ожида-
ния не оказались напрасными. Приветствен-
ное слово пастора церкви «Божия нива» и мо-
литва благословения, прославление Господа, 
сольное исполнение песни на иврите, молит-
вы, совершаемые пасторами и лидерами из 
церквей, и провозглашения из Писания, а так-
же видеосюжеты о победах Израиля – все это 
создавало особую атмосферу. На мгновение 
я будто оказался на горах Сионских и улицах 
Иерусалима.

Некоторые члены церквей пришли на мо-
литву за еврейский народ впервые и пережи-
ли особую радость от увиденного, приняв не-
посредственное участие в молитве. 

В совместных молитвах христиане обыч-
но берутся за руки. Взяться за руки – значит 
соединиться вместе в одной неразрывной 
связи. Христиане разных деноминаций со-
единились в молитве за еврейский народ, под-

держивая его и благословляя, как написано в 
Бытие 12:3: «Я благословлю благословляющих 
тебя…». 

Голос церкви возвышается за Божьего 
первенца, которым, несомненно, является 
Израиль, и это ценно в Божьих глазах, как на-
писано у пророка Исаии в 49 главе: «Вот, Я на-
чертал тебя на дланях Моих; стены твои всегда 
предо Мною». И мы, христиане, взошли на эти 
стены и присоединились к молитвенным сто-
рожам на них!

Исаия 62:6: «На стенах твоих, Иерусалим, 
Я поставил сторожей, которые не будут умол-
кать ни днем, ни ночью. О, вы, напоминаю-
щие о Господе! не умолкайте, - не умолкайте 
пред Ним, доколе Он не восстановит и доколе 
не сделает Иерусалима славою на земле».

Молитва церкви имеет большую силу, и 
пусть ее голос не умолкает в ходатайстве за ев-
рейский народ! Я очень рад, что мне посчаст-
ливилось принять участие в этом служении и 
быть вместе с моими братьями и сестрами, я 
благодарен Господу за эту возможность!

Молитвенная эстафета передается, и сле-
дующее служение будет в январе в церкви «Ис-
ход» города Липецка.

Спасибо пасторам, которые взяли на себя 
ответственность поддерживать Израиль в мо-
литве и открыли не только двери церквей, но 
прежде всего свои сердца, побуждая многих 
христиан к действию!

Мир на Израиля!

«Голос сторожей твоих (Израиль) - они возвысили голос, и все вместе ликуют, ибо своими глаза-
ми видят, что Господь возвращается в Сион» (Ис. 52:8).

Как можно увидеть Его возвращение на Сион? Только лишь «возвысив голос». 
Итак, приходите и возвысьте свой голос за Израиль на ежемесячных молитвенных собраниях, и 

вы увидите реальные ответы на ваши молитвы.
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В неделю Хануки (4 декабря 2013 г.) группа норвежских христианских лидеров представила в 
Кнессет декларацию под заголовком «Прости нас, Израиль!»
Ян Виллем ван дер Ховен, директор Международного Христианского Сионистского Центра, пи-
шет: «Я молюсь за то, чтобы их кроткие слова и мужественные действия послужили примером 
для всех, кто любит Израиль».

прости нас, Израиль!
заявление пасторов и церковных лидеров Норвегии

Мы выступаем как христианские лидеры Норвегии. Мы говорим как руководители церквей, 
общин, миссий, христианского ТВ и христианских газет Норвегии. Мы представляем различные 
районы Норвегии, северные, южные, восточные и западные. Мы представляем две коренные 
этнические группы Норвегии: норвежцев и сами.

Как христианские лидеры Норвегии, мы раскаиваемся и просим прощения за отношение 
Норвегии к Израилю – как в связанных с церковью общинах, так и в других сферах норвежского 
общества.

Как лидеры народа и церкви Норвегии, раскаиваясь, мы заявляем, что сделаем все, что в 
наших силах, чтобы повести нашу страну к переменам. С благодарностью Богу и Израилю мы 
хотим увидеть перемены в Норвегии. 
Израиль, прости нас как страну:

- за соглашения Осло, разделившие Эрец Исраэль;
- за деньги из Норвегии, которые, в конечном счете, поддерживают террористические орга-
низации;
- за то, что не перевели наше посольство из Тель-Авива в вечную и неделимую столицу Из-
раиля – Иерусалим;
- за то, что не встали на защиту Израиля в мире растущей враждебности;
- за антисемитское и антисионистское отношение наших политиков и норвежских СМИ.

Израиль, прости нас как церковь:
- за то, что не заняли более четкую позицию с целью остановить антисемитскую политику 
Норвегии;
- за то, что значительная часть церквей отрицала роль Израиля в Божественном плане;
- за наше равнодушие к тем преследованиям, которым ты подвергался;
- за равнодушие к тебе как к богоизбранному народу;
- за антисемитские и антисионистские заявления церковных лидеров и за нашу боязнь вы-
ступить против этих заявлений;
- за то, что позволили теории замещения распространиться в церквях.
Мы как страна призваны быть среди самых верных союзников Израиля! Мы верим и будем 

молиться, работать и призывать Норвегию встать в качестве сильного друга и сторонника Изра-
иля во всех следующих поколениях!
мы хотим признать, что:

- Израиль – это духовная мать церкви, он дал нам Святое Писание, Пророков, Апостолов и 
даже самого Мессию, принесшего спасение миру;
- духовное отторжение от Израиля привело к распространению теологии замещения, как в 
норвежской лютеранской церкви, так и в свободных церквях;
- Бог подтвердил свои обещания Израилю. Мы верим, что Бог выполнит свои обещания как 
Израилю, так и христианской церкви;

- культура и традиции нашей страны в основном построены на базе иудео-христианских цен-
ностей с четкими еврейскими корнями.

прости нас:
- прости даже большое число друзей Израиля и церковь Норвегии за то, что мы до сих пор не 
подняли свой голос в поддержку Израиля и не сделали его слышным в нашей стране.

прости нас, Израиль, как страну:
- за те мощные силы и громкие голоса, которые требуют бойкота Израиля на всех уровнях и 
даже в торговле;
- за деньги, передаваемые от норвежского государства, которые опосредованно используют-
ся для поддержки террористов;
- за множество политических лидеров, которые раз за разом высказываются против Израи-
ля, и за нашу пассивность, когда мы не выступаем против них;
- за широко распространенный в СМИ антисионизм – в газетах, на телевидении, радио и в 
Интернете;
- за нашу конституцию, которая препятствовала евреям при въезде в страну до 1851 г.
- за высылку евреев из Норвегии в нацистские лагеря смерти во время Второй мировой 
войны;
- за отказ евреям во въезде в Норвегию после Второй мировой войны;
- за пренебрежение помощью Израилю кредитами и за неблагодарность Израилю за его 
существенный вклад на благо человечества. Без израильских усилий наши больницы не 
функционировали бы так, как они функционируют сегодня. Как и наши компьютеры и наши 
мобильные телефоны;
- за то, что заключали союзы с силами, стремящимися уничтожить страну Израиля. Мы как 
духовные лидеры Норвегии хотим разорвать эти союзы;
- за соглашение Осло, нацеленное на разделение Земли Израиля. Это соглашение привело к 
переводу значительных фондов от норвежского государства к палестинским группировкам, 
занятым террором. За открытую фальсификацию исторических фактов и за клевету на Из-
раиль.

мы признаём, что:
- Израиль – это великое благословение миру!
- Божественное откровение пришло через/от Израиля.
- Слово Божье пришло через/от Израиля.
- Мессия, наш Спаситель, был рожден евреем в Израиле.
- новрежские СМИ на протяжении многих лет публиковали предвзятую и несбалансирован-
ную информацию о ближневосточном конфликте с явным антиизраильским уклоном.
- Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (OSCE) просила о принятии мер 
для прекращения демонизации Израиля в дебатах по Ближнему Востоку в СМИ Норвегии.
- Израиль и сегодня является благословением для всего мира. Израиль – это благословение 
духовное, а также в сферах финансов, культуры и технологии, как и во многих других сферах.

как лидеры различных церквей норвегии мы хотим также заявить:
- Норвегия как страна призвана благословить Израиль.
- Норвегия как страна призвана помогать Израилю в обеспечении его границ.
- Норвегия как страна признает право собственности евреев на Эрец Исраэль.
- Мы как страна призваны быть среди самых твердых союзников Израиля.
- Мы верим и будем молиться, и работать и призывать Норвегию встать как сильный друг в 
поддержку Израиля во всех последующих поколениях.
Как Хенрик Вергеланд, Тригви Ли, Каре Кристиансен и многие другие отцы нашей нации, 

мы хотим видеть Норвегию и ее народ благословляющими страну Израиль и еврейский народ.
“Благословляющий Израиль будет благословен и проклинающий Израиль будет проклят”. 

(Книга Бытия 12:2)
Мы молимся всем сердцем: “Господь, благослови Израиль!”Зо

в 
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http://israelmybeloved.com/who-will-follow-in-their-footsteps/  
http://www.jpost.com/Diplomacy-and-Politics/Norwegian-group-coming-to-Knesset-to-apologize-for-Oslo-Accords-333876
http://cac.org.il/site/news_article/norwegian-group-comes-to-knesset-to-apologize-for-oslo-accords
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о, если б я узнал в нем брата!
Кобзев Николай – региональный представитель 
в РСО-Алания

Состоялась встреча с пастором Ардонской церкви Черме-
ном Абаевым. 

«Уверовал искренне и навсегда!» - так говорит о себе 
Чермен. В церкви много молодых ребят, которых Чермен 
побуждает трудиться во Славу Божью. Встречи с ним всегда 
долгожданны, после них чувствуешь себя причастником труда, 
который совершает Господь. 

В одной из наших встреч Чермен с удовольствием дал ин-
тервью, рассказал о возможностях церкви в участии служения 
евреям. 

Пастор: «Есть определенные события, которые должны слу-
читься в истории Израиля. Кроме того, должно быть начало, 
временная точка, когда еврейский народ начал быть реально 
существующей нацией. Это произошло в Египте, там, где сыны 

Израилевы были в порабощении. И это мы видим и сегодня. Государство, которое родилось в 
одночасье, - Израиль! У Господа есть план в отношении мира, в центре этого плана стоит, прежде 
всего, Иисус (Иешуа), а также народ Израиля (еврейский народ). Сегодня христиане говорят, что 
мы «по духу евреи», но у кого в груди не бьется еврейское сердце, тот никогда не вздыхал, не 
чувствовал того давления, той тяжести, знакомой лишь еврейскому народу. Я осетин, мне близка 
трагедия этого народа, но я никогда не займу чужого места. Господь говорит: «...Любовью вечною 
Я возлюбил тебя и потому простер к тебе благоволение...» (Иер.31:3) и эти слова обращены к 
Израилю. 

Как-то вычитал стихи неизвестного мне поэта, где есть слова, которые передают и биение 
моего сердца...  

О, если б я узнал в Нем брата!

(Он матерью вскормлен моей).

О, если б открыл Ему врата

Двора моего я скорей!

Господь смотрит на Свой народ. Он любит Свой народ! 
Сегодня Израиль играет весомую роль в понимании 

Слова Божьего и в эсхатологических событиях последнего 
времени. Бог использует Израиль в качестве рупора для Его 
послания к нам. Однажды видел картинку, где изображен 
«еврей с рупором», кричащий церкви. Матфея 24:32: «От 
смоковницы возьмите подобие: когда ветви ее становятся 
уже мягки и пускают листья, то знаете, что близко лето».

Опять же, как пастор церкви «Благая Весть», я задаю 
себе и церкви вопрос: «А что я делаю для Царства Божия?» 
Ведь все мы хотим не просто видеть, но и быть участниками 
того, что совершает Господь в последние времена! И если 
сегодня мы будем молиться за Израиль и просить мир Иеру-
салиму, это как раз то, чего ожидает от нас Господь!»

Сейте и пожнете в свое время
Иващенко Анна – лидер пятигорской базы

«Мои мысли - не ваши мысли, ни ваши пути - пути Мои, 
говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше 
путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших»  (Ис.55:8,9)

Жив Господь! И Он не перестает удивлять!
Израиль. Ноябрьская конференция. Выбрав в насыщен-

ном графике время, мы отправились в Старый город Иеруса-
лима. Помолившись у Западной стены (Стены Плача) и благо-
словив Израиль и еврейский народ, мы побрели к автобусной 
остановке для возвращения в отель. 

Войдя в автобус, я уселась рядом с пожилой дамой, кото-
рая, пропуская меня, сказала: «Девушка, пожалуйста, не ста-
рейте, оставайтесь молодой!» Чуть задержав на ней взгляд, я 
уловила еле заметные знакомые черты.

- Откуда Вы репатриировались? - спросила я.
 - Родилась я в Москве, а уезжала из Черкесска.
У меня брови поползли вверх…
- Сара Григорьевна?…
Ну, кто, как не Бог может делать такие подарки?
Нашел ее наш представитель из Карачаево-Черкесской 

республики Древинский Владимир. Нашел давно, в самом 
начале служения «Эвен-Эзер» на Северном Кавказе и, под-
ключив церковь, на протяжении нескольких лет опекал ее. 
За это время в жизни Сары Григорьевны произошли огром-
ные перемены: она отказалась от вредных привычек, стала 
посещать церковь… и после нескольких лет ожидания и не-
однократных поездок к консулу все-таки репатриировалась в 
Израиль в пансионат для пожилых одиноких людей (см. «Зов 
Сиона» №36, 38).

И вот она – собственной персоной!
11 ноября ей исполнилось 73 года, но сейчас, спустя 8 лет 

после отъезда из КЧР, она выглядит гораздо моложе.
- Я счастлива! – говорит она, улыбнувшись новыми встав-

ными зубами. – У меня есть все, что нужно. Для пожилых лю-
дей здесь просто рай! У меня своя комната, огромная лоджия, 
в холодильнике – красная икра, красная рыба собственного 
посола, куры, фрукты… 

- Приезжайте в гости! – неоднократно повторяла она.
Очень порадовало, что то, что было посеяно в далеком 

Черкесске верующими, которые опекали ее, дало плоды: 
Сара нашла недалеко от дома баптистскую церковь и регуляр-
но посещает ее, являясь активной прихожанкой.

«Хвалите Господа, ибо благо петь Богу нашему, ибо это 
сладостно, - хвала подобающая. Господь созидает Иерусалим, 
собирает изгнанников Израиля» (Пс.146:1,2).
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В наши дни, когда Господь убрал все преграды на пути возвращения рассеянного Божьего на-
рода в Обетованную землю, открылись новые возможности для христиан России и стран СНГ 
для совершения паломнических туров в Израиль. Такой возможностью являются поездки, орга-
низуемые известной израильской туристической компанией совместно с фондом «Эвен-Эзер».
В прошлом номере мы печатали зарисовки Анатолия Давидова «…и состоится определенное 
Господом». Сегодня мы продолжим вместе с ним экскурсию по благословенному Израилю, ста-
раясь увидеть все глазами своего сердца...

«...и состоится определенное Господом» 
(Притчи 19:21)

Анатолий Давидов - фонд «Эвен-Эзер», 
церковь «Благая Весть» (г. Москва)

малькия
Военная база.  Ливан на экранах монито-

ров… Мы исполняем песни « Ам Израиль, Хай!»,  
«hАтиква» вместе с солдатами Цахала. Совмест-
ное фото «на память». Хорошее время общения 
- ради чего мы приезжаем сюда. Некоторые 
солдаты носят кипу. После молитвы благосло-
вения солдат, Земли Израиля, молитвы за мир  
Иерусалиму, Эйтан, сопровождающий нашу 
группу, делает эксклюзивный кадр: на фоне ги-
тары - автоматическая винтовка М-16.

По признанию одного из солдат, еще лет 5-7 
назад было бы немыслимо даже представить, 
чтобы религиозный солдат Армии Обороны Из-
раиля обнимался с христианином, да еще и на 
военной базе, куда даже члену кибуца не позволено приехать... Вот такие настали времена... 
Опять Притчи 19:21: «Много замыслов в сердце человека, но состоится только определенное 
Господом». Соломон знал, что записывал, получая мудрость от Всевышнего!

И еще что удивляет до грани чудес:  попробуйте представить, как в маленькую Страну (120 
на 500 км), окруженную враждебно настроенными народами, приехали и продолжают приез-
жать миллионы «олим», каждый неся язык той страны, откуда он приехал. И ведь не только язык, 
но и культуру, и обычаи последнего места пребывания... Они, солдаты, прибыли защищать свою 
Землю из благополучных и богатых «Америк», «Европ», из Азии и Африки, Индии и Аргентины... Из 
Нью-Йорка и Лондона, Панамы и Барселоны, Рима и Парижа... Это ли не чудо?! Новый Израиль, 
Свежий Росток из Древней Маслины. Сплав Евреев из народов мира в Страну с пятитысячелет-
ней  Историей! Великий  Исход, Великое Возвращение! Притчи 19:21!

Яд вашем
Этот Музей, как и Тору, изучить и понять до конца невозможно… Не в первый раз я посещаю 

его. И опять новые впечатления, и понимание Трагедии. Присев на городскую скамейку на улице 
Варшавы (воспроизведенной в Музее), я мысленно переношусь в обыденную жизнь того време-
ни, еще до создания гетто. Это потом, чуть позже, немецкие корреспонденты-фотографы приедут, 
чтобы снять кинохронику и констатировать процесс «естественного вымирания» еврейского на-
селения в Варшаве… 

Фотографии неумолимо кричат и свидетельствуют об этом кошмаре. Картины смерти детей 
и взрослых на улицах красивого города только подчеркивают глубину преступления. Мальчик 
лет семи лежит без движения и признаков жизни уже не первую неделю. Только глаза и не-
естественный взгляд выдают его вопрос: «За что? В чем я виноват? Неужели только в том, что я 
- еврейское дитя...?» Оторопь берет от этого взгляда. Нацистов с «чистой арийской кровью» инте-
ресует: «Сколько же может организм ребенка-недочеловека выдержать при голодной смерти?»... 
«Научный эксперимент», «вклад в мировую науку». Это даже не бред сумасшедшего - они считали 
этот ужас обычным делом. Вот фотография врачей-нацистов. Красивые, интеллигентные лица... 
Только душа и мозги уродливые, а с виду и не подумаешь. 

Вернемся в зал. Интересно, а как поступит мама умирающих от голода детей? Отдаст свою 

пайку и умрет, оставив без надежды голодающих детей, или съест сама, чтобы хоть как-то под-
держать оставшихся в живых? Даст возможность детям уйти в мир иной из этого кошмара «жиз-
ни», или сама отправится на Небеса? «Что бы сделали вы?» - спрашивает наш гид Нина Хаубен. 
Страшный вопрос… После такого вопроса трудно поверить, что на улице светит солнце... Навер-
ное, только пережившие (если у нас хватит смелости у них спросить) знают цену ответа. Пере-
жившие Блокаду Ленинграда, гетто и лагеря, ужасы войны...

И еще одна «картинка» не выходит у меня из памяти:  «загрузка» населения в немецкий кры-
тый грузовик. Мама, пытаясь хоть как-то «скрасить» ситуацию, чтобы дети не почувствовали гро-
зящей беды, улыбается им: «Не волнуйтесь родненькие, это всего лишь небольшое путешествие, 
приключение..., все будет хорошо!» Грузовик почти заполнен до отказа, но немецкий охранник с 
ненавистью, грубо «трамбует» детей, женщин и стариков. Девочка пытается забраться в высокий 
для нее грузовик, почти на метровую высоту, но у нее не получается... Волосатая «лапа» фашиста 
грубо заталкивает детское тельце в хаос ничего не понимающих людей и судеб... И опять те же 
вопросы: «За что? Куда? Зачем?»…Только один ответ: «ЕВРЕИ». Слезы текут по щекам... у них... и 
у меня тоже. Две фотографии, две судьбы и ...вечная Жизнь... 

мертвое море
Оставалось часа три-четыре до выезда из гостиницы.  Мы отдыхали на Мертвом море, нахо-

дясь на отметке минус четыреста метров ниже уровня мирового океана. Эта гигантская впадина 
представляет собой универсальный природный лечебный спа-салон.  

Была суббота. Накануне, в пятницу, мы встретили Шаббат, отдыхали по полной программе: 
лежали на воде, мазались целебной грязью, собирали природную соль, дышали соленым возду-
хом. «Сгореть» здесь нельзя, кристаллики паров соли в воздухе защищают тебя от обжигающего 
ультрафиолета. Чувство расставания с этим прекрасным заповедником здоровья настраивало 
на легкую грусть. Недалеко от гостиницы возле зоны отдыха с бассейнами, фонтанами и паль-
мами, я заметил две деревянные скамейками и небольшие деревца над ними. Мне захотелось 
побыть наедине с собой, подальше от шумного места отдыха. Расположившись прямо на брусках 
скамейки, подложив под голову свернутую одежду, пытаясь вдохнуть весь этот морской полезный 
воздух «про запас», я блаженствовал. У счастья много граней, это была одна из них. Я сказал 
вслух: «Я счастлив, спасибо, Папа!» Рядом со мной защебетала птичка. Боясь ее спугнуть, я не 
открывал глаз. Она тоже прославляла Творца. Я пытался представить себя на месте Адама в 
райском саду. Интересно, понимал ли он язык птиц и животных, которым сам же и давал име-
на?.. Будущее Тысячелетнее Царство приблизилось наяву... Бог и человек, лев и ягненок, орлы и 
ласточки... вместе в Любви Божьей!  Будущее прорезало Пространство и Время. Мертвое море 
стало живым. 

Постепенно звуки возвращали меня в наше время. Ди-джей включил песню Стиви Уандера. 
Это была популярная мелодия.  «Великий слепой» радовался жизни: «Я просто позвонил, чтобы 
сказать, что я люблю тебя!»  «Ай джаст колл!» - звучало из динамиков. «Ай джаст колл», - звуча-
ло в моем сердце!  Любовь Отца «накрыла» меня, захотелось поделиться этим со всем миром.  
Я встал, взял одежду и пошел в гостиницу. Это была уже другая гостиница, другой мир, другая 
жизнь... Шаббат, Шалом! До следующих встреч!

Эрец Исраэль, Земля, ведущая прямо к Богу!  Суровая Иудейская Пустыня.   Кумран. Масада. 
Великий Разлом. Оазис Изреельской Долины. Иордан, река питающая Израиль. Голаны, Авиталь 
и Бенталь - «глаза и уши» Израиля. Чудо Исцеляющего Мертвого Моря. Малькия, Бахра и Сдерот! 
Неповторимый Эйлат. Крокодиловый питомник Хамат-Гадера. Земля Дана. Долина Армагедона. 
Горы Галилейские.  Галилея, Назарет, Кана, разрушенный Капернаум... Гора Блаженств, Нагор-
ная Проповедь - колыбель христианства. Земля «поет» гимны Всевышнему! Цветы анемон, бу-
генвилия, запахи фиалок и роз, фиговые деревья, киви, виноград, яблоки «Пинк Леди», кипарисы 
и пальмы, алые от маков поля; снежная вершина горы Хермон, горы Самарийские, Иудейские, 
гора Тавор, где произошло Преображение Йешуа и, как «параллель», - сияющий от Славы Божьей 
Моисей на горе Нево, и ...падает ниц перед Моше народ Израиля, и ...падают ниц Петр и Иоанн, 
видя Преображенного Христа... Йерушалаим... Иерусалим, Голгофа, Воскресение... сто двадцать 
человек в горнице, Церковь - Невеста Христова! Притчи 19:21! Много замыслов в сердце чело-
веческом, но состоится определенное Господом! Констатирую - СОСТОЯЛОСЬ! Эль Мелех нээман!  
Бог - Верный Царь!
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Еврей – тот, кто на 
это согласен…
Нагибин Юрий Маркович (1920 – 1994), русский писатель.

...Со мной пора было кончать, что и осуществили не столько кула-
ками Курицы, сколько убийственным, как пуля, словом: жид. Тогда я 
впервые задумался: за что так ненавидят евреев? За казнь Христа? 
Но ведь большинство ненавидящих — безбожники, им нет дела до Хри-
ста, к тому же еврея. Казнив Христа, евреи дали миру новую религию, 
которая стала и религией русских… Еврейский нос, картавость, раз-

вязность — все это чепуха. В моем широкоскулом, чисто русском лице если и есть подмес, то 
татарский; и в моем произношении и во всей повадке не было ни следа еврейства, а разве 
это мне помогло? Есть еще много объяснений, по-моему, иные из них, скрыто хвастливые, при-
думаны самими евреями: зависть к уму, ловкости, нахрапу, деловой сметке сынов Израиля. Это 
случается порой, и тогда на свет извлекаются старые штампы: гешефтмахеры, ловкачи, проны-
ры. Но ведь русские люди куда сильнее завидуют друг другу… Бездомность евреев — но разве это 
повод для ненависти? Скорее уж для сочувствия. Нечто тайное генетическое, заложенное в неев-
реях? Опять же нет. С какой охотой отдают должное музыкантам-евреям, шахматистам-евреям, 
певцам-евреям, артистам-евреям и евреям — зубным врачам. Остается одно – беззащитность. 
Беззащитность значит ничтожность. Это дарует сознанием своего дарового преимущества. …Нет 
лучше карты для дурных правителей, чем играть на жидофобии низших слоев населения...

…Антисемитизму не препятствует ни высокий интеллектуальный, духовный и душевный уро-
вень, ни искреннее отвращение к черносотенцам, погромам и слову “жид”… С него, как с гуся 
вода, стекли все ужасы века: кровавая война, печи гитлеровских лагерей, Бабий Яр и варшав-
ское гетто, Колыма и Воркута и… стоп, надоело брызгать слюной, всем и так хорошо известны 
грязь и кровь гитлеризма и сталинщины. Но вот разрядилась мгла, “встала младая с перстами 
пурпурными Эос”, продрал очи народ после тяжелого похмельного сна, потянулся и… начал рас-
чищать поле для строительства другой, разумной, опрятной, достаточной жизни — ничуть не бы-
вало — потянулся богатырь и кинулся добивать евреев. А надо бы, перекрестясь, признаться в 
соучастии в великом преступлении и покаяться перед миром. Но он же вечно безвинен, мой на-
род, младенчик-убийца. А виноватые — вот они. На свет извлекается старое, дореволюционное, 
давно иступившееся, проржавевшее — да иного нет! — оружие: жандармская липа — протоколы 
сионских мудрецов, мировой жидомасонский заговор, ритуальные убийства… 

...Есть замечательное высказывание: еврей – тот, кто на это согласен… Есть одно общее 
свойство, которое превращает население в нечто общее… Это свойство – антисемитизм… 

…Господи, прости меня и помилуй, не так хотелось бы мне говорить о моей стране и моем на-
роде! Неужели об этом мечтала душа, неужели отсюда звучал мне таинственный и завораживаю-
щий зов? И ради этого я столько лет мучился! Мне пришлось выстрадать, выболеть то, что дано от 
рождения. А сейчас я стыжусь столь желанного наследства. Я хочу назад в евреи: там светлее и 
человечнее… Как хочется поверить, что есть выход! Как хочется поверить в свою страну! Трудно 
быть евреем в России. Но куда труднее быть русским. 

(из повести “Тьма в конце туннеля”, М.,1994)

Булка 
Кохан Борис Владимирович - старший пастор по Белгородской 
области Российской церкви христиан веры евангельской,  
магистр теологии 

От неожиданно-
го звонка, я вздрог-
нул. Класс оживил-
ся, дети начали 
быстро складывать 

тетради со столов в портфели, и через минуту 
я сидел в классе один.

- Абрам, ты почему не идешь домой? Урок 
закончен, ступай, мама будет волноваться.

Я заерзал на стуле, извиняюще посмотрел 
на Марью Ивановну, и начал медленно укла-
дывать свои принадлежности в портфель. Хотя 
мама была на работе, меня действительно 
ждали дома. Карандаш, ручка, тетрадь.., я не 
спешил, я хотел протянуть еще немного вре-
мени. Все это я аккуратно, по очереди уклады-
вал на дно сумки, которую сшила мне мама 
из своего старого пальто. Сумки, на дне кото-
рой, тщательно завернутое в носовой платок, 
скрытое от посторонних глаз, лежало мое со-
кровище. Маленькая булочка, которую сунула 
мне в карман наш школьный повар, бабушка 
Дуся, которая не могла без слез смотреть на 
мою тощую шею, и старалась подкармливать 
меня, чем могла.

Шел 1945 год. Закончилась война. Про-
шло лето. Начались учебные занятия. Я пошел 
в третий класс. У многих моих одноклассников 
еще теплилась надежда, что их отцы вернутся 
домой. У меня надежды не было. Мой папа 
погиб в 1942. Мама сильно плакала. Мы все 
плакали. Но время шло, и я привык. Привык, 
что папы больше нет, что я его больше никогда 
не увижу, что я теперь старший брат, и един-
ственный помощник в доме.

Мы жили трудно. Тогда все трудно жили, 
время было такое. Мне все время хотелось 
есть, тогда всем хотелось есть. Но мне было 
легче, я ходил в школу, и там нас кормили 
школьными обедами. Я старался что-то прине-
сти домой, потому что нас у мамы было трое, 
мои брат с сестрой, еще совсем маленькие, 
сидели дома одни, дожидаясь меня, потому 
что мама должна была много работать, чтобы 

нас прокормить.
Я любил приходить домой из школы, по-

тому что они меня всегда ждали и радостно 
встречали у дверей. С нетерпением ожидая, 
пока я доставал им то, что принес из школы, 
они переминались с ноги на ногу, заглядывали 
в мою сумку и, толкаясь носами в мои штаны, 
протягивали свои тощие ручки. Как мне нра-
вилось доставать свое сокровище, заверну-
тое в носовой платок, и потом с удовольствием 
наблюдать, как оно исчезало в их ручонках. В 
этот момент я чувствовал себя взрослым. Я 
смотрел на них, и вспоминал папу, и думал о 
том, что он, наверное, гордился бы мной, если 
бы был с нами. Если бы...

Я не спеша закрыл сумку и вышел из 
класса. Мне предстояло спуститься в школь-
ную раздевалку, одеться, и потом идти по из-
вилистым улицам нашего рабочего района до-
мой, опасаясь собак. С собаками я научился 
справляться. Я понял, главное не бояться, не 
бежать от них, и уметь громко и грозно крик-
нуть в тот момент, когда очередной чей-то 
Шарик или Жучка набрасывались на меня с 
лаем.

Но кроме собак, могли быть и неприят-
ности посерьезнее. Тут уж, кричи не кричи, 
я не знал, что предпринять. Я боялся. Боялся 
мальчишек, которые могли поджидать меня 
на улице и бить. Бить больно, жестоко, унижая 
и оскорбляя меня словами, которые я узнал 
не по годам рано. Именно по этой причине 
я не спешил уходить от школы. Я ждал, пока 
все разойдутся. И надеялся, что сегодня все 
обойдется.

Я вышел, и, оглядываясь по сторонам, 
быстро зашагал в сторону дома. Прошел один 
квартал, повернул за угол. Никого. Переведя 
дыхание, я устремился к следующему пере-
улку. Опять никого. Ну, кажется, сегодня все 
обойдется, подумал я, переводя дыхание. 
Дальше я пошел уже более спокойно. Снег 
скрипел под ногами. Я разгонялся и скользил 
ногами по накатанной дороге, приближаясь 

Комментарий: удивительная метаморфоза произошла с писателем, рассказанная им в автоби-
ографической повести “Тьма в конце туннеля”. Большую часть своей сознательной жизни Юрий 
Маркович считал себя сыном еврея и русской. В детстве, в зрелые годы, он чувствовал себя 
изгоем из-за проявлений антисемитизма по отношению к себе. Много позже он узнал о своем 
биологическом отце - русском дворянине, убитом в первые годы революции. Именно тогда, 
став «русским», Юрий Нагибин яростно возненавидел антисемитизм и занял открытую позицию 
в этом вопросе (прим. ред.).

(рассказ)
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к дому. Впереди оставалось совсем немного. 
Нужно было пройти через железнодорожные 
пути, потом небольшая лесополоса и наш дом.

Прыгая с рельсы на рельсу, я вдруг заме-
тил, как из-за поворота появилась небольшая 
компания ребят. Я притаился. Увидев меня, 
кто-то громко закричал:

- Держи жида.
«Булочка», - пронеслось в моем мозгу, ее 

надо сохранить, во что бы то ни стало.
Набрав воздуха, я устремился бежать. 

Раз-два, и еще раз-два, я ловко перепрыгнул 
рельсы и устремился к лесополосе. Боковым 
зрением я видел, как с 
криками и гвалтом, не-
сясь подобно своре собак, 
меня догоняла устремив-
шаяся за мной погоня. Я 
бежал изо всех сил. Впе-
реди была яма, я решил 
перепрыгнуть ее, чтобы не 
терять драгоценные секун-
ды, посильнее оттолкнулся, 
но нога вместо того, чтобы 
найти точку опоры, преда-
тельски скользнула назад, и 
я со всего размаху полетел 
вперед носом, зарывшись 
в снег. Встать я не успел. 
Над моей головой раздался 
голос:

- Ах ты, жидяра, бежать 
вздумал от нас, на тебе!

И на меня посыпался 
град ударов. Я не знаю, 
сколько их было. Меня били 
ногами. Мне было больно. 
Больно и страшно. Их было 
три человека, и они были старше меня и силь-
нее. Сопротивляться было бесполезно. Кри-
чать тоже. Я прижал к себе сумку, и как мог, 
уворачивался. Один удар попал мне в лицо, из 
носа потекла кровь. При виде крови, избие-
ние прекратилось. Они смотрели на меня, как 
на затравленную добычу и один из них проце-
дил сквозь зубы:

- Ну что, получил по сопатке...? Еще хо-
чешь?

Я замотал головой. Кровь капала на снег. 
Я поднялся, но старался не смотреть своим 
обидчикам в глаза. Слезы лились из моих глаз 
градом, и я ничего не мог с этим поделать.

- Что, [боишься – ред.]…? - закричал са-
мый задиристый из них и пнул меня в грудь 
ногой. 

Я опять упал, и сумка выпала из моих рук. 
Я попытался схватить ее, но не успел. Они под-
хватили сумку, открыли ее, и со смехом выва-
лили содержимое на снег. Я увидел падающую 
в снег булочку и схватил ее рукой.

- Что, жидяра, булочку захотел?  - закричал 
один.

- Он хотел ее зажать от нас, жидовский вы-
родок, - кричал еще кто-то. 

Но я уже не видел кто. Я сидел на снегу, 

закрыв голову руками, в которых продолжал 
сжимать булку. Тут они начали шептаться, раз-
дался мат и грубый хохот, после чего, подойдя 
ближе ко мне и став вокруг, они приспустили 
штаны и начали мочиться на меня. Теплая 
моча текла по моей голове, по рукам, по бул-
ке, обжигая не кожу, обжигая душу. Я плакал. 
Меня тошнило, тошнило от бессилия, от боли, 
от страха, от запаха мочи. Потом они ушли. 
Ушли как победители, гордо ступая по снегу, 
смеясь, и что-то оживленно рассказывая друг 
другу.

Какое-то время я продолжал сидеть на 
снегу, смешанному с кровью, слезами и мо-

чой. Я сидел, смотрел на мокрую, сжатую в 
руке булку, и думал, что мне теперь делать. 
Кровь перестала течь. Я вытерся снегом как 
мог, одел шапку и поплелся домой, глотая сле-
зы. Я знал, что меня ждут, и не мог понять, что 
мне делать с булкой. Выбросить ее я не мог. 
Я единственный мужчина в доме, и от меня 
зависели две маленькие жизни, которые я 
любил, и чувствовал за них ответственность 
перед отцом, который погиб на фронте, перед 
мамой, для которой мы были смыслом жизни.

Я успокоился. Ко мне пришла твердость 
и уверенность. Я понял, что я сделаю. Я подо-
шел к колодцу, набрал воды и начал аккуратно 
мыть свою булку, так, чтобы она окончатель-
но не раскисла. Я тер ее носовым платком, 
смоченным в воде, и потом полоскал его в 
ведре, нюхал булку, и повторял все это до тех 
пор, пока мой нос перестал чувствовать запах 
мочи. Я не знаю, как уж я отмыл эту булку, но 
придя домой, я незаметно положил ее в печь, 
где она вскоре высохла, после чего мое со-
кровище было разделено на две половинки и 
оказалось в тощих детских руках, которые не 
раздумывая, отправили его в рот, с удоволь-
ствием надувая щеки и щуря счастливые от 
удовольствия глаза. Я сидел на полу, смотрел 
на них, и улыбался. Я был тем, кто помог им 
выжить.

Прошли годы. Прошла целая жизнь. Вы-
рос я. Выросли мои брат и сестра. Выросли те 
мальчики. Мы прожили свои жизни в соседних 
домах, ходили по соседним улицам. Все мы 
стали «простыми советскими людьми». Они, 
наверное, уже и не помнят «жиденка парши-
вого», которого не раз били и жестоко унижа-
ли. Да и в моей памяти стерлись их лица. Я не 
помню их. Прошла и улеглась обида. Я давно 
стал уважаемым человеком. Память хранит в 
подробностях только ту булочку, которую со-
хранял ради тех, кого любил, ради тех, кого бо-
ялся потерять. Мы просто сильно хотели жить, 
и мы выжили. С тех пор я знаю, все можно 
стерпеть и все отмыть, кроме совести, если 
есть те, кого любишь, если есть те, ради кого 
живешь.

Невозможно отмыть память, которая пом-
нит.

Невозможно понять немотивированную 
жестокость и низость, на которые временами 
оказывается способен обычный человек, под-
давшись стадному инстинкту толпы.

Невозможно понять, но можно простить. 
Надо простить, ради того, чтобы жили мы, жили 
наши дети и внуки. Дети Абрама и дети Ивана.

Трудное было время, голодное. Всем было 
трудно, но особенно нам, детям войны, у кото-
рых война украла отцов, украла детство.

Говорят, что война все спишет. Но память 
не списывает ничего. Все, что с нами было, 
остается с нами навсегда.

Мы боимся потерять то, что для нас доро-
го.

Мы с легкостью выбрасываем то, что по-
теряло ценность в наших глазах.

В детстве я боялся потерять булку хлеба, и 
всеми силами сохранял ее для своей семьи.

Когда я состарился, я понял, что боялся 
потерять мой отец. Он хотел, чтобы я никогда 
не забыл кто я, из какого я народа. Он не хо-
тел, чтобы я забыл о Боге Авраама, Исаака и 
Иакова. Он дал мне такое имя, которое не по-
зволяло забывать ни на минуту, кто я такой. Я 
Абрам, сын Рувима, еврей. Было время, ког-
да я хотел забыть об этом, и никогда не вспо-
минать, но всегда находились люди, которые 
напоминали мне, кто я такой. Вновь и вновь 
мои уши слышали слово, которое стало руга-
тельством для многих в этой стране, это слово 
- жид.

Но как хлеб, измазанный человеческими 
испражнениями способен даровать умираю-
щему от голода жизнь, так и наше еврейство, 
как бы ни было испачкано испражнениями 
людской ненависти, как бы ни было измазано 
наговорами, оболгано, извращено и обесче-
щено, все еще таит в себе то, что дает этому 
миру надежду.

Мы дали этому миру десять заповедей, 
высочайший моральный закон.

Мы дали этому миру великих пророков, 
ученых, поэтов, художников и музыкантов.

Мы дали этому миру Иисуса из Назарета.
Мы пережили разрушение нашей страны 

и 2000-летнее рассеяние.
Мы пережили крестовые походы.
Мы пережили Холокост.
Мы переживем и то, что ожидает нас впе-

реди.
Божественный свет все еще в нас. И это 

то, что я больше всего боюсь потерять сегод-
ня. Это то, что я хочу передать тем поколени-
ям, которые будут жить после меня. 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1198
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худ. Любаров В.
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Прошедший год интересен тем, что его 
можно назвать самым, что ни на есть, обыч-
ным. Не было в Израиле ни войны, ни крупной 
антитеррористической операции вроде «Лито-
го свинца» и «Облачного столпа», не случилось 
новой интифады. Прошли выборы в Кнессет, 
но они не привнесли в израильскую политику 
ничего существенно необычного. Премьер-
министр у нас по-прежнему Биньямин Нетя-
ниягу, президент — Шимон Перес, а в мире 
отношение к Израилю если и стало чуть лучше, 
чем раньше, то настолько ненамного, что гово-
рить о переменах нет смысла. Именно потому 
интересно рассказать, каким был для Израиля 
самый обычный и вроде бы ничем не выде-
ливший себя 2013 год.

Без громких заявлений и перерезаний 
красной ленточки (как это любили делать в 
давно уже бывшем Советском Союзе) нача-
лась добыча природного газа на морских ме-
сторождениях. В одночасье Израиль превра-
тился из страны-импортера горючего в страну, 
способную не только обеспечить собственные 
нужды в голубом топливе, но и экспортировать 
газ. В начале 2013 года оценка запасов газо-
вого месторождения Левиафан составила 538 
млрд. кубометров. На месторождении Тамаро 
обнаружили еще два газовых резервуара объ-
емом около 40 млрд. кубометров, а общий 
объем всех израильских газовых месторож-
дений оценен экспертами в 950 млрд. (почти 
триллион!) кубометров.

Газа оказалось так неожиданно много, что 
газодобывающие компании объявили о том, 
что не намерены сразу начинать эксплуата-
цию всех разведанных запасов. Более того, 
они предложили около 40% добываемого газа 

продавать за рубеж. Это вызвало немало деба-
тов в обществе: нужно ли Израилю экспортиро-
вать природный газ, не правильнее ли исполь-
зовать его исключительно для внутреннего 
употребления? Правительство согласилось с 
газодобывающими компаниями, но противни-
ки газового экспорта обратились с протестом 
в Верховный суд и после многомесячных дис-
куссий (в том числе в прессе) дело проиграли. 
Израиль стал экспортером газа, о чем еще не-
сколько лет назад никто и не помышлял.

Напротив, Израиль закупал газ в Египте, 
бедуины то и дело взрывали проложенные на 
Синайском полуострове газопроводы, и в Из-
раиле с тревогой говорили о необходимости 
найти замену египетскому газу. Нашли. Пара-
докс в том, что сейчас уже Египет, оказыва-
ется, нуждается в израильском газе! В Египте 
разведанных запасов газа вдвое больше, чем 
в Израиле, но в стране разруха, разработкой 
газовых месторождений никто не занимается, 
наступил энергетический голод, и прежний по-
ставщик газа превратился в покупателя. Для 
перекачки газа в Египет будет использована 
уже существующая инфраструктура компании 
EMG, которая еще три года назад поставляла 
газ в Израиль.

Как и в прошлые годы, в нынешнем году 
Израиль оставался островом стабильности в 
океане мировых финансовых и экономиче-
ских бурь. Эксперты сообщали, что в развитых 
странах средний прирост экономики в 2013 
году не превысит 1,2%, а в еврозоне ожидали 
спада экономики на 0,6%. На этом фоне Из-
раиль выглядел более чем благополучно: Цен-
тральное статистическое бюро прогнозиро-
вало рост экономики на 3,4%, и прогноз этот, 

сделанный в начале года, похоже, не только 
оправдывается, но и будет превышен.

В Израиле не было не только природного 
газа. И воды в нашей стране не так уж много. 
Воду всегда приходилось экономить (известна 
всему миру израильская технология капельно-
го орошения), затем ее начали опреснять, и 
ныне Израиль — одна из ведущих стран, экс-
портирующих водные технологии. В прошлом 
году Израиль поставил за границу водные тех-
нологии на 2 млрд. долларов, а в нынешнем 
году, по предварительным оценкам, объем 
продаж вырастет еще на 12%.

В сфере водных технологий сейчас в Из-
раиле работают 280 предприятий, причем 
150 из них — на экспорт. Главным импортером 
израильского оборудования для опреснения 
воды и капельного орошения остаются США, в 
числе других покупателей — Германия, Италия, 
Великобритания, Франция, Австралия, Индия, 
Южная Африка…

В октябре 2013 года израильский ученый 
Даниэль Гилель (в нынешнем году ему ис-
полнился 81 год) получил самую престижную 
международную премию в сфере разработки 
водных технологий. Церемония вручения про-
шла в американском городе Де Мойи в штате 
Айова. Президент премиального фонда Кеннет 
Квин подчеркнул, что Гилель заслужил награду 
не только за разработанную им технологию, 
но и за то, что смог наладить сотрудничество 
с мусульманскими странами. По его словам, 
письма с рекомендациями вручить премию 
израильскому ученому пришли, в том числе из 
Египта, Иордании и Объединенных Арабских 
Эмиратов!

И еще одна интересная новость: в рейтин-
ге, опубликованном центром Startup Genome, 
Тель-Авив назван вторым городом в мире по 
числу технических стартапов. На первом месте 
— знаменитая Кремниевая долина в США. Вот 
всего один пример из множества: в октябре 
на рынок вышел автоматизированный сер-
вис, способный переводить телефонные раз-
говоры в режиме реального времени. Хотите 
поговорить с партнером в Голландии, но вы не 
знаете голландского, а ваш партнер не силен 
ни в иврите, ни в английском? «Нет проблемы, 
- говорит вице-президент компании Итай Саги, 
- подключите сервис Lexifone, и программа в 
режиме реального времени станет переводить 
сказанное вами на голландский, а речь ваше-
го партнера - на иврит». Известна уже и перво-
начальная цена услуги: от 15 до 40 центов за 
минуту перевода.

Но в нашем далеко не спокойном регионе 
ситуация такова, что без надлежащего уровня 
обеспечения безопасности невозможны ни 
развитие экономики, ни нормальная жизнь 
людей. В Иране продолжают обогащать уран, 
и если совместные дипломатические усилия 
США и европейских стран не приведут к успе-
ху (в Израиле на этот успех мало кто рассчи-
тывает), то в ближайшие месяцы наша страна 
окажется перед необходимостью принимать 
военные меры, чтобы не допустить появления 
у аятолл атомного оружия. Это означает почти 
неминуемый иранский ответный удар - в сто-
рону Израиля полетят ракеты не только с тер-
ритории Ирана, но, более вероятно, из Ливана 
и сектора Газа. Иными словами, отбиваться 
придется от ракет дальнего (из Ирана), средне-
го (с территории Ливана, где будет действовать 
«Хизбалла») и ближнего (из сектора Газа) ради-
усов действия.

Готов ли Израиль к отражению ответных 
ударов? Несколько лет назад реальность была 
такова, что ответить пришлось бы: нет, не го-
тов. Ситуация кардинально изменилась в 2013 
году, и сейчас можно уверенно сказать, что со-
временная противоракетная система Израиля 
готова отразить ракеты любой дальности. Про-
тиворакеты «Хец-3» («Стрела-3») будут сбивать 
вражеские ракеты дальнего радиуса действия, 
«Хец-2» обезопасит Израиль от ракет среднего 
радиуса (каких много у «Хизбаллы»), а систе-
ма «Железный купол», отлично зарекомендо-
вавшая себя во время операции «Облачный 
столп», станет перехватывать ракеты малой 
дальности и даже мины.

Испытания ракет «Хец-3» состоялись в 
2012 году на израильской авиабазе «Пальма-
хим» в присутствии американских партнеров, 
но обработка результатов была завершена 
уже в нынешнем году и показала, что испыта-
ния оказались не просто успешными, но пре-
взошли все ожидания. Бывший руководитель 
программы «Хец-3» Инбал Крейсс заявил по 
этому поводу, что «цель проекта заключается 
в достижении полностью гарантированного 
перехвата. На испытаниях система показала 
высокую надежность». «Система оказалась 
быстродействующей и точной, - добавил он. - 
Сейчас службы безопасности изучают ответы 
на все возможные сценарии угроз, которым 
должна противостоять эта система. Способ-
ность ракеты менять курс при перехвате цели 
была доказана вне всякого сомнения, точно 
так же, как улучшенная точность перехвата на 
подлете или высоко над территорией Израиля».
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под защитой всевышнего.
Год как год в Израиле…
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аПосле успешных испытаний «Хец-3» Изра-
иль оказался в достаточной степени защищен 
от вражеских ракет. Более того, в нынешнем 
году была успешно испытана противоракетная 
система защиты пассажирских самолетов. Си-
стема называется C-MUSIC, разработана она 
и производится израильским концерном Elbit 
Systems. Представители концерна сообщили, 
что система C-MUSIC была успешно испытана 
на самолетах компании Boeing, но может быть 
интегрирована в самолеты любого типа.

Хотя современная война — прежде всего 
война ракет, выигрывает войны, как и рань-
ше, пехота. Как свести к минимуму человече-
ские потери, как сделать, чтобы израильские 
солдаты не погибали на поле боя? Для этого 
разрабатываются автоматические системы 
вооружений: в небе летают дроны — беспилот-
ные самолеты, способные не только вести воз-
душную разведку, но и с высокой точностью 
поражать наземную цель, а на земле успешно 
действуют роботы-разведчики и роботы-води-
тели.

Робот-разведчик Micro Tactical Ground 
Robot (MTGR) сконструировали в израильской 
компании Roboteam, а производятся эти авто-
матические системы на дочернем предприя-
тии в американском штате Вирджиния. Робот, 
вес которого всего 9 кг, умеет подниматься по 
ступенькам, маневрировать в труднодоступ-
ной местности и даже, если понадобится, раз-
бирать возникшие на пути препятствия. Пять 
видеокамер и инфракрасные лазеры позволят 
операторам получать информацию и днем и 
ночью.

В компании Roboteam разработали еще 
два типа военных роботов: Robotic Intelligence 
System (IRIS) и Probot (Professional Robot). IRIS 
— машина небольшая, весом всего 1,1 кг, и 
потому способная пробираться в закрытые по-
мещения, например, через вентиляционные 
шахты. Probot значительно больше — это авто-
номный джип весом 120 кг, приспособленный 
для перевозки груза от 240 кг. Он предназна-
чен для спасательных операций, например, 
перевозки раненых.

А в Университете им. Бен-Гуриона в Беэр-
Шеве разработали другой тип робота — Tomcar. 
В отличие от роботов Roboteam, Tomcar не 
нуждается даже в дистанционном управлении. 
Компьютер анализирует информацию о до-
роге и самостоятельно решает, куда и с какой 
скоростью двигаться. Около десяти роботов 
Tomcar уже переданы в 2013 году ЦАХАЛу и 
используются в пограничных войсках.

Во всем мире известны израильские бес-
пилотные летательные аппараты — дроны. 
В нынешнем году израильские фирмы про-
давали беспилотники в 49 стран. Военные 
не публикуют точных данных о числе произ-
веденных дронов и объемах продаж, поэтому 
упомяну только, что в 2013 году во всем мире 
расходы на беспилотные технологии составили 
6,6 млрд. долларов, и значительная часть этой 
суммы была потрачена на приобретение из-
раильских дронов. По производству и продаже 
беспилотных летательных систем Израиль в 
нынешнем году занял первое место в мире. 
Половина боевого летного времени, как ут-
верждают в ЦАХАЛе, нынче приходится имен-
но на беспилотники.

Израиль производит беспилотники самых 
разных категорий. Пятитонный Heron TP, на-
пример, самый большой беспилотник в мире, 
способен провести в воздухе 52 часа и под-
ниматься на высоту до 13 км. В нынешнем 
году на вооружение ЦАХАЛа поступили мини-
атюрные дроны Ghost. Такой аппарат можно 
переносить в двух рюкзаках, быстро собирать 
и запускать непосредственно во время боя на 
городских улицах. Пресс-секретарь ЦАХАЛа Эй-
тан Бухман говорит: «Вы не можете видеть, что 
находится за углом соседней улицы, вы не зна-
ете, что расположено на другой стороне холма. 
Дроны вам все это покажут. Такая техника, не-
сомненно, готовит врагам много неприятных 
сюрпризов... Более того: дроны помогут опре-
делить, находятся ли рядом с потенциальной 
целью гражданские лица, и таким образом 
сократить количество жертв среди мирного на-
селения».

И наконец, сообщение, пришедшее в 
октябре из Стокгольма: одним из лауреатов 
Нобелевской премии по химии в 2013 году 
стал профессор Арье Варшел, израильтянин, 
родившийся в 1940 году в кибуце Сде-Нахум 
неподалеку от древнего Бейт-Шеана. Варшел 
учился в хайфском Технионе, защитил доктор-
скую диссертацию в Институте Вейцмана в 
Реховоте, сейчас преподает в Университете 
Южной Калифорнии в Лос-Анджелесе.

…Обычный год. Ничего особенного. Изра-
иль добывает газ, продает водные технологии, 
производит противоракеты, чествует нобелев-
ского лауреата… И просто живет.

Акция «Теплые вещи»
Кобзев Николай – региональный представитель в РСО-Алания

Два года тому назад мы уже оказывали помощь се-
мье Шрайман-Шебаршевым. В этот раз мы вместе поеха-
ли и купили обувь и куртку для второклассника Володи. Он 
искренне верит, что «Эвен-Эзер» - это некий Санта Клаус, 
который приходит не под новый год, а тогда, когда трудно. 
В этот раз я увидел заметные перемены: мальчик стал по-
сещать еврейский клуб «Шалом» и изучать иврит. Думаю, 
что в следующем году мы отправим эту семью в Израиль.

Когда я с подарками в руках посещаю семьи, они 
ждут от меня подвоха. Но уже через время улыбаются и с 
удовольствием слушают информацию.

Для внуков Владимира Новикова (один из которых 
серьезно болен) купили ботинки. Дедушка с бабушкой не 
нарадуются, что Господь не обошел их дом, и считают, что 
мой визит – это что-то сверхъестественное, особенно в 
наши дни.

Помогли и семье Соколовой Марине - купили ребенку 
теплый джемпер и куртку. Марина совсем недавно родила девочку, что и расстроило их планы по 
переезду. По возвращении из магазина позвонила тетя Марины, живущая в Израиле. Радости 
было много, как оказалось, тетю в свое время отправляли с помощью «Эвен-Эзер». Это было 
хорошим свидетельством для семьи и для меня лично. 

приобретайте друзей…
Слава Богу, Кисельков Давид с женой в Израиле! 
Для этой семьи это было долгое, выстраданное решение. Дети живут в Израиле много лет, а 

вот родители все как-то не решались. Друзья, работа, соседи, устоявшийся уклад жизни - все это 
держало крепко. Но если Господь собирает, то есть ли что невозможное Богу? 

Так в одночасье в жизни Давида Абрамовича все изменилось. Дети сообщили родителям о 
том, что тяжело с внуками, нужна помощь. Это стало переломным моментом в решении. Давид 
обратился к нам с просьбой помочь оплатить загранпа-
спорт, что мы и сделали. Прошло совсем немного време-
ни, и Давид получил приглашение. Вместе отправились в 
железнодорожные кассы. Сумма оказалась внушитель-
ной, и Давид Абрамович не удержался от слез, всю об-
ратную дорогу повторял, что посторонние люди и так ду-
шевно отнеслись. Уже вечером, оказавшись в квартире 
Кисельковых, я вспомнил слова Христа: «Приобретайте 
друзей богатством неправедным». Может, это именно тот 
случай.   

Казалось бы, все хлопоты позади, впереди – новая 
жизнь! Однако, с полдороги в аэропорт они вдруг вспом-
нили, что забыли документы в другой сумочке… Пришлось 
возвращаться. Слава Богу, на рейс они все-таки успели! 

На прощанье мы вместе помолились и воздали Славу 
Господу!
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Мы познакомились с этим удивительным семидесятилетним человеком в декабре 2013 года 
во время поездки с российскими пасторами в музей Яд Вашем. Он сел перед нами за стол, до-
стал несколько листочков с текстом и начал читать на ломаном русском языке то, что всех нас 
сразило.

Где моя родина?
Ромуальд Якуб Векслер-Вашкинель (Яков Векслер) – католик-
еврей, профессор философии

Я родился (скорее всего) 28 февраля 1943 года в гетто, в городке 
Старые Швенчаны близ Вильно. Шла мировая война. Земля была пья-
на человеческой кровью. Педантичные сверхлюди, «наводя порядок» 
в Европе, совершали исторический акт «чистки»: ENDLOESUNG DER 
JUDENFRAE (мир без евреев).

Я ничего не помню… Не помню, как мы оказались в Польше в 
1945 году. Переселенцев везли на так называемые «воссоединенные 
земли». Большинство польских семей из Швенчан оказалось в город-

ке Лидзбарке-Варминском. Петр и Эмилия Вашкинель поселились в небольшом селе Лосинец 
недалеко от городка Сокулка. Отсюда много лет назад Эмилия выехала во Францию в поисках 
работы. Теперь она возвращалась в родной дом с мужем и маленьким сыном. Сын - черново-
лосый, заикающийся, плаксивый мальчик. Этим мальчиком был я. Я неохотно сходил с маминых 
колен и ходил за ней повсюду, как цыпленок за курицей, держась за юбку. Я боялся остаться 
один, боялся оказаться оставленным... Я любил быть и с отцом, но того чаще всего не было 
дома.

…Поскольку родное «гнездо» семьи матери оказалось тесным для пришельцев, летом 1946 
года семья Вашкинель переехала в Пасленк недалеко от Эльблонга. Этот маленький городок, 
насчитывавший в то время около 10 тысяч жителей, оказался для меня портом на длительное 
время.

Мы поселились в новом районе, по сути дела, за городом. Он назывался «Рабочий поселок»: 
одинаковые небольшие домики на одну семью, расставленные вдоль довольно широкой, немо-
щеной дороги. Это была моя первая дорога, на которую я стал выходить один. 

Я знакомился с детьми, которые охотно играли со мной, хотя я заикался, да еще боялся 
индюка, собаки, петуха, гусей. Страшно боялся мышей. Самолета я тоже боялся; услышав его, 
падал на землю, дрожа от ужаса. Мама много раз объясняла мне, что бояться не надо: самолеты 
уже не бросают бомбы, не стреляют по людям на дороге. Постепенно я привыкал. Но как только 
перестал бояться индюка и гусей, и самолета, появилось новое беспокойство... Я начал искать 
путь к самому себе. 

Мне было четыре или пять лет, значит, был 1947 или 1948 год. Я шел домой, когда два пья-
ных мужика крикнули мне вслед:

- Жид, жид, жидовский байстрюк!
Когда я оглянулся, они засмеялись. У меня не было сомнений - они обзывали меня. Я убежал 

в испуге к матери и попытался рассказать ей о случившемся. Я вообще не понимал, что такое 
«жид». И почему они обзывали меня «байстрюком»?! Я знал, что так говорят о том, у кого нет отца 
или кого подкинули. Но у меня же был отец, и мама была, и они меня любили. Отчего же назвали 
меня байстрюком, да еще каким-то жидовским?

Мои вопросы остались без ответа. Мать лишь сказала, что добрые и умные люди никогда 
не стали бы кричать так, как эти глупые пьяницы. И вообще, дураков не надо слушать, надо из-
бегать их. Это была моя первая встреча с антисемитизмом. Потом много раз, особенно, когда я 
ходил в начальную школу (это были годы 1949-56), я оказывался в подобном положении, когда 
сталкивался с недвусмысленными замечаниями в свой адрес или злыми намеками о «жидах». 
Больше всего мне неловко становилось тогда, когда меня спрашивали: на кого я похож - на отца 
или на мать? Я никак не мог справиться с этим вопросом, потому что не был похож ни на отца, 
ни на мать. У них обоих были русые волосы, типично славянские лица; у меня же волосы были 

черные и густые, да и на славянина я не очень-то походил. Я переживал это очень больно. Но так 
как родители очень любили меня, именно их любовь более всего смягчала мою боль.

И всё же по мере взросления меня все больше угнетала моя непохожесть на близких, да и 
на дальних родственников. Я листал альбомы с фотографиями в поисках кого-либо, схожего со 
мной. И не находил…

Легче всего мне было поговорить с матерью, я мог задать ей вопросы, которых не посмел 
бы задать отцу. Именно один из таких вопросов, а точнее, те обстоятельства, в которых он был 
задан, особенно врезался мне в память. 

Кажется, я был уже в пятом классе. Был осенний день. Отец еще не пришел с работы. Я стоял 
перед большим зеркалом в передней и расчесывал мои слегка вьющиеся волосы. Предстояло 
приняться за уроки. Мама сидела у печки и что-то штопала. Я очень хотел быть похожим на отца 
и тогда, не задумываясь, выпалил:

- Мама, смотри, я похож на папу, ведь, правда?
Мать повременила с ответом, не сразу подтвердив мое открытие, и я тут же ворвался в эту 

коротенькую тишину с криком:
- Мама, ответь! Если я еврей, то увидите, что я с собой сделаю!!! 
В зеркале я увидел лицо матери, полное ужаса, и слезы в ее глазах. Не помню уже, что она 

сказала мне, что говорил я. Помню лишь чувства, не слова: мне было стыдно, я знал, что обидел 
ее. Но то, что я выкрикнул, было правдой: я не хотел быть евреем, я боялся им быть! Почему? 
Были разные причины... Но прежде всего я хотел быть ребенком тех, кого я считал своими ро-
дителями, а они были поляками. Я хотел быть таким же, как мои товарищи по школе, а это были 
польские дети. Вокруг жили поляки, литовцы или украинцы, встречались немецкие семьи. Но 
еврейской семьи не было в округе ни одной.

В 1956 году во время каникул я поехал с отцом в его родные места, то есть, в окрестно-
сти Вильнюса. В деревне отца Вейшишках, недалеко от Лынтуп, жил его брат. Нас приняли с 
огромной радостью и любовью. Однажды отец предложил мне поездку в Подбродзе (Пабраде) 
– городок близ Вильнюса, где он некогда служил кавалеристом. Там большинство людей гово-
рили по-польски, только некоторые по-русски. Один из собеседников отца, пожилой, говорящий 
по-польски мужчина, после нескольких фраз о том и о сем, вдруг, указывая на меня пальцем, 
спросил у отца:

- А этого жидка откуда вы взяли?
Я вздрогнул, как от электрического тока. Отец прижал меня к себе, а тому мужчине почти что 

крикнул по-русски:
- А ты, сволочь, откуда взял такие фашистские вопросы? - и, не дожидаясь ответа, направил 

ему вслед несколько сочных русских проклятий. Мужчина поспешно удалился. Прижавшись к 
отцу, я стоял испуганный и удивленный.

…В средней школе, в которую я ходил с 1956 по 1960 год, еврейский вопрос как будто 
испарился. Молодежь в такой школе была умнее, да и ученик я был очень хороший. Родители 
гордились мною. В последнем классе, где-то в феврале, во время разговора с ксендзом, учите-
лем Закона Божьего, я как-то сказал, что после школы пойду в духовную семинарию. Я тут же 
испугался сказанного, но было поздно; я решил, что если сказал, должен сдержать слово. 

В тот же день вечером я сказал отцу о своем «признании» ксендзу. Его реакция привела 
меня в раздражение:

- Ну и ну, что я слышу. А что с девушками прикажешь делать? - отец явно давал понять, что 
не принимает мои слова всерьез.

Это подействовало на меня, как красный цвет на быка.
- Может быть, - ответил я, - у меня и нет никакого призвания, но раз я ксендзу сказал, то 

должен туда идти.
Отец явно не был доволен ни моими аргументами, ни, тем более, самой перспективой, что 

я могу стать священником. Он видел во мне врача, на худой конец даже артиста (я играл на ак-
кордеоне, выступал в школьном театре и побеждал на школьных конкурсах чтения стихов), хотя 
раньше он много раз отрицательно отзывался о стиле жизни артистов.

Реакция родителей для меня была полной неожиданностью. Они оба были глубоко верую-
щими людьми. Религия не была дополнением к их жизни, она формировала ее. Мне никогда не 
говорили «иди в костел» или «помолись», я шел туда вместе с ними и молился вместе с ними. Моя Зо
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личная проблема в последних классах заключалась как раз в том, что мир веры, столь близкий 
моим родителям, становился для меня всё более отдаленным. Теория Опарина, говорящая о 
возникновении мира, мне казалось, объясняла и «небо», и «землю», и какой-то Создатель или 
Спаситель уже был ненужным. И, когда я сказал ксендзу, что пойду в семинарию, то испугался 
собственных слов.

Но когда я столкнулся с реакцией родителей, которую никак не ожидал, то заупрямился. 
Решил сделать по-своему. Мать не сопротивлялась, но и не поддержала меня. Она плакала по 
углам. Всё это казалось мне очень странным, но я продолжал стоять на своем.

В половине сентября 1960 года я оказался в Высшей духовной семинарии в Ольштыне. 
20 октября того же года отец, выходя из дома, упал на ступеньках: инфаркт. Падая, он ударился 
головой о каменный пол - внезапная смерть.

Конечно, моей первой реакцией было желание бросить семинарию. Ведь отец не хотел, 
чтобы я шел туда. Я воспротивился его воле, и мне казалось, будто я сам убил его. Полнейшая 
тьма и боль. 

После похорон я сказал матери, что, пожалуй, мне не стоит возвращаться в Ольштын.
- Папа ведь не хотел...
- Нет, нет! - она тут же ответила горячо. - Папа очень любил тебя. Это не так. Вот не понравит-

ся тебе, не справишься - тогда и уйдешь. Твоя жизнь - твоя судьба.
Она заплакала, я вместе с ней. Хотел спросить, почему отец так решительно не хотел, чтобы 

я стал священником, но у меня не хватило сил. Болело всё... Отцу было всего 52 года. Он так 
любил меня, так был мне нужен. Почему Бог отнял у меня отца?!

Вернувшись в Ольштын, я обратился к ректору. Он посоветовал, чтобы я не принимал важ-
ных решений сейчас, когда нахожусь в шоке от случившегося. Если через месяц я решу уйти, 
он отпустит меня.

Месяц спустя я уже не захотел. Смерть отца, его огромная любовь ко мне стали для меня 
как вызов. Я сказал себе: ставка очень высока. Отец боялся, что я не справлюсь - я должен стать 
хорошим ксендзом! Я был в самом начале пути. Мне было 17 лет. Впереди были шесть долгих 
лет учебы, и я не знал, что всё может случиться. 

Не случилось ничего особенного. Мама присылала мне посылки с фруктами и чистым бе-
льем. На каникулы я ездил в Пасленк, помогал там немного по хозяйству. Что касается учебы 
- всё было прекрасно. Кажется, у моих воспитателей не было со мной никаких серьезных про-
блем. С товарищами тоже не было столкновений. Все знаки на небе и земле предвещали, что 
конец моей учебы близок - я стану священником.

В течение шести лет учебы в семинарии никто не обозвал меня «жидом». Еврейская про-
блема исчезла, что казалось каким-то чудом. В то время как в отроческие годы многие видели 
во мне еврея, в молодости, особенно в семинарские годы, еврей во мне вроде бы «отправился 
в отпуск». 

19 июня 1966 года в старинном кафедральном соборе во Фромборке я был рукоположен. 
В течение года работал в приходе в Квидзыне. Год спустя я стал студентом Люблинского Католи-
ческого университета. В 1970 году закончил философский факультет, с 1971 года начал там же 
научную работу.

В 1975 году мать продала домик в Пасленке, и за вырученные деньги плюс мои - я ведь уже 
работал - мы купили квартиру в Люблине. После 15-летнего перерыва мы опять жили вместе. Я 
снова стал «ребенком», а она - прекрасной, заботливой, любящей матерью.

Для меня это стало, в некотором смысле, продолжением моей еврейской проблемы, потому 
что в Люблине до меня доходили разные «слухи», пробуждавшие меня ото сна. Всё настоятель-
нее вставал в сознании вопрос: а может, я и в самом деле еврей? Всё чаще я задавал себе этот 
вопрос, и возможность утвердительного ответа уже не пугала меня. Мама быстро заметила, что 
я не только не боялся больше евреев, но я любил их. Любил их по многим причинам, в том числе 
потому, что в течение веков они были нацией особенно страдающей; потому, что всё, что было 
и остается самым ценным в христианстве, имеет еврейские корни. Поносить еврея значит по-
носить Иисуса, Его Мать, всех Его ближайших учеников - Апостолов. 

В разговорах с матерью вполне осознанно и преднамеренно, когда только подходил случай, 
я затрагивал тему Холокоста. Она - это было для меня удивительно - вообще не хотела говорить 
об этом. Она молчала или (скорее всего, преднамеренно) меняла тему разговора. Иногда я 

читал фрагменты рассказов о страданиях евреев во время последней войны. В такие минуты 
часто в ее глазах появлялись слезы. Однажды, заметив, что она утирает слезы, я прервал чтение 
и спросил прямо:

- Мама, ты почему плачешь? Я еврей?
- А я разве не люблю тебя? - ответила она тут же, почти рыдая. 
Мне было больно слушать такой ответ, ставший, по сути, вопросом ко мне. Он указывал на 

то, что к теме надо возвращаться, что тут что-то всё-таки кроется...
В Пасленке я иногда жаловался, что меня обижают, тогда мать всегда уверяла меня:
- Ты наш сынок, мы тебя любим. Не слушай никаких негодяев. 
В Люблине же она ни разу не сказала мне, что я ее родной ребенок, хотя я провоцировал 

ее на это. Я хотел это ясно услышать. Не услышал. Все чаще я стал разворачивать наши беседы 
к Лынтупам, где жили Эмилия и Петр Вашкинель до войны и в начале войны, и к Швенчанам, 
куда они приехали во время войны и где прожили до ее конца. Именно такой разговор случился 
на кухне за ужином 23 февраля 1978 года. Мы говорили о Швенчанах. Неожиданно я спросил 
прямо:

- Мама, а евреи? Ты знала в Швенчанах евреев?
Мать взглянула на меня и замолчала, как будто борясь с собой...
- Ромек, - начала она спустя минуту, - ты же знаешь, что во время войны, когда пришли 

немцы, в 41-ом... 
Ее голос задрожал, на глазах появились слезы. Я взял ее ладони в свои руки и поцеловал, 

умоляя рассказать мне, наконец, всю правду. И тогда впервые в жизни я услышал:
- У тебя были прекрасные родители, они очень любили тебя. Они были евреями, их убили. Я 

спасла только тебя от смерти.
В некотором смысле я ждал именно такого ответа, а когда услышал, у меня закружилась 

голова... Я возвращался к себе... Не стану пытаться описать всего, что я тогда пережил. Помню, 
что первый мой вопрос, который вырвался из меня тогда, был:

- Мама, что же ты так долго скрывала это?
- А ты вспомни, - говорила она сквозь слезы, - что ты сказал в Пасленке, когда стоял перед 

зеркалом, вспомни! Мне так больно стало, и я подумала тогда, что никогда тебе не скажу правду. 
Теперь ты изменился…

В величайшем напряжении я ждал, что мне еще предстоит услышать.
- Если бы не твоя мать..., - начала она. - У тебя была прекрасная мать, умная и добрая... Я 

боялась, как я боялась... За сокрытие еврея, даже грудного ребенка, каким ты тогда был, всем 
нам грозила смерть. Ты ведь знаешь, у нас тогда не было квартиры, мы снимали комнату... Об 
этом я говорила в гетто твоей маме. Она слушала, но как будто не слышала. Смотрела на меня, 
а ее печальные глаза - у тебя ее глаза - говорили больше, чем любые слова. «ОН видит всё, - по-
вторяла она, - жизнь в ЕГО руках, но надо спасать, по крайней мере, того, кто сам спастись не 
может. Прошу вас, спасите моего ребенка... Вы верующая, христианка, вы мне несколько раз 
говорили, что веруете во Христа: он же был евреем! Так спасите этого еврейского ребенка во 
имя Того Еврея, в которого вы веруете. Когда он вырастет, вы увидите, он станет ксендзом, он 
будет учить людей...»

Я слышал, как у меня колотится сердце... Ведь я, ничего об этом не зная, осуществил то, что в 
ту трагическую минуту говорила моя родная Мать моей Матери польской. Почему она восполь-
зовалась именно такими аргументами? Можно только строить догадки... Конечно, она хотела 
убедить христианку спасти жизнь еврейского младенца. Так она спасла мне жизнь!!!

- Я не могла отказать твоей маме, - говорила моя польская мать, утирая слезы. - Это было бы 
так, будто я отказалась от моей веры. У тебя была любящая, очень умная и отважная мать. Ей 
хватило смелости родить тебя в такое страшное время, а ее слова заставили меня спасти тебя. 
Остальное было уже в Божьих руках...

Я спросил о своей настоящей фамилии. И услышал грустный ответ:
- Не знаю, не спрашивала. Твоя мама, скорее всего, говорила, но я не старалась запомнить. 

Я же говорю: боялась. Это были ужасные минуты. Мы с папой боялись не только немцев; мы 
всех боялись: поляков, русских, литовцев, соседей, знакомых. Не знаю, что бы я сделала, если 
бы кто-нибудь донес. Не знаю... Я не была героиней. Просто не хотела знать никакой фамилии. 
Если бы кто донес, меня могли бы убить, а я не врала бы, говоря: это мой ребенок, я его люблю.Зо
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Моя чудесная польская Мать. Она была героиней! Она охраняла меня в военное и в мирное 
время; всегда очень любила. 

О моем родном доме я узнал немного. Два из запомненных Эмилией Вашкинель фактов 
оказались очень ценными. Первый: мой родной отец был портным в Швенчанах; у него была 
большая, хорошая мастерская на главной площади. Когда пришли немцы, они велели ему рабо-
тать в этой мастерской - его в городе очень высоко ценили. Второй: у меня был брат, и моя мать 
звала его Мулечка, Шмулек, Самуэль…

Итак, с февраля 1978 года я знал про себя почти всё, и в то же время не знал главного: 
моей фамилии и имен моих родителей. Днями и ночами я раздумывал: а вдруг они еще живы? 
А может быть, жив хотя бы мой брат?

Вскоре я познакомился с сестрой Кларой Ярошинской, которая во время войны активно 
помогала евреям, за что она была награждена государством Израиль почетным званием «Пра-
ведник народов мира». Я открыл ей правду о себе, передав ей всю информацию.

Началось время ожидания. Прошло десять лет. Постепенно я утрачивал надежду отыскать 
какие бы то ни было следы моих близких. Поиски сестры Клары оставались безуспешными. В 
1989 году она выехала в Израиль и там напала на след еврейской общины из Швенчан. Ей орга-
низовали встречу с уцелевшими от войны жителями этого селения, проживавшими в Тель-Авиве 
и окрестностях. То, что знала сестра, оказалось достаточным, чтобы найти след.

Портной, которому немцы приказали работать в его собственной мастерской, был Якуб Век-
слер; его женой была Батия, урожденная Вайсконьска (некоторые произносят Вайшкуньска). 
У Векслеров был сын Самуэль. Более того, в книге, посвященной истории еврейской общины 
в Швенчанах, сестре Кларе показали фотографию моей родной матери. Снимок представлял 
членов сионистской организации 30-х годов; моя мама сидела посередине - она тогда была 
председателем этой организации. 

15 апреля 1989 года на моих руках умерла моя польская мать. Весной 1992 года приехала 
в Люблин сестра Клара и привезла мне, казалось, безвозвратно потерянный след моих близких 
родственников и фотографию моей матери. Оказалось, что еще были живы родной брат и сестра 
моего отца, они проживали в Натании. В тот же год я отправился в Израиль, чтобы увидеть их.

Меня приняли со слезами и невероятной любовью. Тетя Рахиль (Роза) Саргович, урожденная 
Векслер (умерла в ноябре 1992 г.), и дядя, Цви Векслер, оба старенькие, изрядно потрепанные 
войной. Оба они знали о существовании Самуэля; мое появление было для них полным сюр-
призом. В 1941 году они убежали в Россию, дядя прошел через чистилище советских лагерей.

Две еще живущие подруги моей родной матери знали, что Батия Векслер в конце 42-го года 
ходила, по их выражению, «с животом». В начале 1943 года они ушли к партизанам, а весной 
того же года оставшихся при жизни швенчанских евреев увезли в Каунас и Вильнюс. Моих близ-
ких убили, скорее всего, в концлагере. От них у меня остались прожженный самовар да ручные 
весы – молчаливые свидетели тех ужасных ночей и дней.

Но не только. 
Сегодня я знаю, что со мной остались глаза моей матери, рот моего отца, страх и слезы 

моего брата... Я ношу в себе любовь моих родителей - еврейских и польских!
И осталась надежда, что когда-нибудь я встречу их  всех пред лицом Того, кто есть Любовь. 

Он утрет с глаз наших всякую слезу.
И там - моя родина.

Яков закончил читать свидетельство, написанное им в 1995 году. Отложил листочки в сторону 
и продолжил своими словами на русском, как мог. Он рассказал, что тогда в 1992 году его живу-
щие в Израиле  родственники, будучи очень религиозными людьми, отнеслись к нему, католиче-
скому священнику, весьма осторожно, но затем любовь покрыла и эту проблему. Помогло этому 
также и прекрасное знание Яковом Священного Писания.

В 2006 году Яков уходит на пенсию и решает покинуть Польшу, чтобы жить в Израиле. По 
этому поводу он даже советуется с бывшим Папой Римским Павлом Иоанном, который какое-то 
время был его преподавателем в теологическом институте. Папа благословляет его на переезд. 
Местом жительства для себя Яков осознанно выбирает кибуц, в котором живут лишь ортодок-
сальные иудеи. И снова он встречает вначале холод и настороженность со стороны своих бра-
тьев-евреев, но потом становится частью их большой семьи.

Правительство Израиля признало истинность еврейских документов Якова, но из-за католи-
ческого сана и христианской веры не признало его евреем. Яков живет в Израиле на пенсию, 
которую ему пересылают из Польши. В последнее время Яков работает в архиве музея Яд Ва-
шем, что является хорошей помощью для него.

 Католическая церковь из-за тесной связи с ортодоксальными иудеями запретила ему по-
сещать церковные богослужения. 

После лекции Якова мы спросили его: 
- Как же ты славишь Господа и где молишься ему? 
- По субботам в синагоге, а в воскресение у меня дома всегда есть маца и вино, чтобы со-

вершить Святое Причастие.
- Как ты относишься к братьям-евреям?
- Для меня они не братья, а отцы. Между братьями может произойти всякое, они даже могут 

рассориться. Но отцов ты всегда должен уважать и чтить…
- Яков, в тебе каким-то невероятным образом уживается и еврей, и христианин. Но ведь для 

нас, христиан, Иисус – Бог, они же этого никогда принять не смогут. Что скажешь об этом?
- Мы даже представить себе не можем, какая за всем этим кроется Божья Тайна!...

11 декабря 2013 г. Иерусалим.                                                        подготовил - Борис Васюков

Шма  Исраэль!
Древинский Владимир – региональный представитель в Карачаево-Черкесской 
республике и республике Адыгея  

Почти полтора года назад мы проводили на Обетованную Землю Владимира Карабута из 
Майкопа (см. «Зов Сиона» 66). Сейчас он  – израильтянин, приехавший в гости. Вот, что он рас-
сказывает:

«Сион позвал, и сбылась моя мечта! С волнением и трепетом в душе выхожу из самолета, 
вдыхая запахи исторической родины, родины моих предков. Хотелось бы сразу увидеть всю 
панораму Тель-Авива! А, может, и гору Сион, но самолет подали прямо к терминалу, и ничего не 
было видно. Шма  Исраэль!

Благодаря четкой организации «Эвен-Эзера» и Сохнута, мой маршрут протекал без задер-
жек. Полет проходил в заданном режиме, и мы приземлились в  расчетное время около часа 
ночи 23 октября в Бен-Гурионе. В аэропорту нас встретили представители министерства абсорб-
ции и консульства. Проверили  документы, выдали наличные деньги на первое время и доку-
мент израильтянина. Затем мы получили багаж, после чего нас посадили в такси и отправили 
в  г.Кармиэль.  Дорога была очень красивая, ровная, как стол, и полностью освещена. У меня 
создалось впечатление, что я прибыл совсем в другое измерение. 

В Кармиэле меня уже ждал мой куратор от управления абсорбции города - Виктор Гусев. Под-
няли вещи в квартиру, в которой я должен жить первое время, пока не подыщется постоянное 
жилье.  

Мечта сбылась! Я в Израиле! Трудно передать словами, насколько здесь все красиво и об-
разцово. Везде исключительный порядок и чистота. 

Проснулся я совсем другим человеком. Наутро за мной заехал Виктор, и мы поехали в  банк, 
где завели карточку, поставили на учет, заехали в Маккаби, оформили больничную кассу. Виктор 
очень внимательный и грамотный человек, он мне постоянно помогает.  

Я не перестаю удивляться и благодарить народ, живущий в этой удивительной стране, кото-
рый всего за 65-лет сотворил прекрасный оазис на пустом месте, который держит лидерство во 
многих отраслях мировой индустрии.

Позвольте еще раз поблагодарить руководство «Эвен-Эзера», Сохнут и лично Владимира 
Древинского, без участия которых моя репатриация вряд ли состоялась».Зо

в 
Си

он
а
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Чудеса Хануки
Рабочий Вадим – директор фонда «Эвен-
Эзер» в Восточной Европе

Чудеса были явными и полны 
неожиданностей.

Ежегодно фонд «Эвен-Эзер» в Украине бла-
гословляет более 400 еврейских детей Хану-
кальными продуктовыми наборами. 

В праздничные дни мы с командой поеха-
ли в г. Кривой-Рог. В Хеседе нас встретили со 
словами: «Эвен-Эзер», вы явное чудо, вас на-
правила Божественная рука», напомнив, что 
мы были у них семь лет назад. Наш приезд 
укрепил их доверие к нам. 

В эти дни мы старались вместе посетить 
как можно больше семей и групп, где были 
дети и взрослые. Нам доверяли, и их доверие 
– величайшая награда. Подростки брали бу-
клеты и говорили: «Мы за Алию!», один малыш, 
взяв набор, сказал: «Я сам понесу».

Для детей сладости, а для родителей откро-
вение, что они могут ехать на ПМЖ. Некоторые 
открыто говорили о том, как нелегко жить, и 
хочется иногда плакать, но сегодня произошло 
что-то особенное. Да, это касалось их судеб, и 
оставшаяся часть жизни не должна пролететь 
мимо, не исполнив воли Всевышнего.

Многие услышали слово о возвращении 
в Израиль. Для некоторых это было неожи-
данностью, они говорили о том, что теребило 
их души. Тяжелая ноша приходила вдруг, об-
нажая старые раны. Но есть будущее для них 
и их детей, было заметно, как лица начинали 
светиться радостью. Есть те, которые обретают 
Бога именно во время борьбы и испытаний, 

Говорит Украина

паломнические  
поездки

в Израиль

незабываемых
дней на Святой Земле

Приглашаем верующих протестантских церк-
вей в уникальное путешествие по Израилю.

Вы побываете на местах служения Господа в 
Галилее, в Иудее и в Иерусалиме. Для вас орга-
низована экскурсия в город рождения Христа 
- Вифлеем. Во время поездки предусмотрены 
встречи с героями-поселенцами, раввинами, 
военными, бедуинами; посещение музея Из-
раиля в Иерусалиме, музея первого премьер-
министра Израиля Давида Бен-Гуриона. Мы 
поедем отдыхать в самую южную точку Изра-
иля - город Эйлат, расположенный на берегу 
Красного моря. 

Посещение известнейших в мире горячих ис-
точников Хамат-Гадер и Неве Мидбар, обед с 
рыбой «св. Петра», катание на верблюдах, от-
дых на Мертвом и Красном морях - станут за-
мечательным дополнением поездки.

13
вЕСЕннИЙ ТУр (ДЛЯ ВСЕХ ЖЕЛАЮЩИХ)

29 марта - 10 апреля 2014 (13 дней) - 1550$
(без стоимости авиабилетов и чаевых)

В стоимость входят:
•	 полное экскурсионное обслуживание,
•	 проживание в гостиницах,
•	 двухразовое питание (завтрак, ужин),
•	 медицинское страхование.

Если Вы решили стать участником поездки, 
заполните, пожалуйста, анкету в разделе  
«Поездки в Израиль» на нашем портале  
www.zovsiona.ru 

Контактная информация:
тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62 
e-mail: newpiligrims@gmail.com 

Более миллиона евреев совершили Алию из бывшего СССР. Алия продолжается и сегодня. 
К сожалению, многие семьи по-прежнему встречают различные трудности при репатриа-
ции. Более 20-ти лет Фонд «Эвен-Эзер» оказывает практическую помощь репатриантам. 
Вы также можете оказать посильную финансовую поддержку семьям репатриантов.

Вы можете стать частью любого из проектов. Пожертвования будут использованы только 
на цели выбранного Вами проекта.

Мы сотрудничаем с «РОБОКАССОЙ» - это очень надежная и удобная система, через кото-
рую Вы сможете внести свои пожертвования не выходя из дома в любое время дня и ночи 
без перерывов, праздников и выходных - достаточно иметь выход в интернет. 

как помочь Израилю он-лайн
через портал www.zovsiona.ru

молитва за Израиль
Ежедневно тысячи христиан благословляют и молятся за Израиль и еврейский народ. Мы 
молимся, чтобы и Вы стали участником этой большой молитвенной сети! Присоединяй-
тесь! Вы можете получать молитвенные письма по е-mail или по почте и молиться вместе 
с нами. 
Введите в поле свой электронный адрес 
или введите в поле свой почтовый адрес
и просто нажмите кнопку «хочу получать»

Финансовая помощь Алие

пожертвования на 
специальные проекты

Выберите проект:
•	 Строительство памятников на местах массовых убийств евреев в России
•	 Оказание помощи лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей
•	 Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль)
•	 Помощь детям поселения Браха (Израиль)
•	 Помощь детям кибуца Малькия (Израиль)
•	 Помощь детям Хеврона (Израиль)

Введите сумму                                                         и нажмите на кнопку

Введите сумму                                                         и нажмите на кнопку

Далее система предложит выбрать способ оплаты: В терминале / Электронным кошельком 
/ Банковской картой / Через интернет-банк / Мобильный телефон / Другие способы оплаты

Введите личные данные и завершите оплату

1

2

3

Спасибо за ваши пожертвования!!!
Добро пожаловать на портал «Зов Сиона» www.zovsiona.ru в раздел «Как помочь Израилю»
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это применимо и к отдельной личности и к народу.
И когда мы расставались, нам говорили: «Спасибо тем, кто о нас позаботился, желаем и даль-

ше «Эвен-Эзер» и всем вашим партнерам быть свечой, зажженной в темноте».

как объяснить, что ты в хороших руках?
Ханукальные дни всегда бывают насыщенными. Для еврейской семьи зажечь ханукальный 

огонь – заповедь, а для команды «Эвен-Эзер» – радостная возможность поздравить с праздни-
ком и напомнить, что Бог собирает свой народ в Израиль.  

Мы пришли в одну семью, и 12-летний Данил встретил нас 
вопросом: «Вы пришли нам рассказать, что сделал Бог на Ха-
нуку?»

Он внимательно слушал, когда мы общались с его мамой, 
а когда мама разрешила открыть набор, воскликнул: «Ого, как 
будет вкусно!» и, повернувшись к маме, сказал: «Эти светлые 
люди принесли нам сладости, и у нас есть праздник». Затем, с 
грустью в голосе: «Нас бросил папа, и маме очень тяжело нас с 
сестренкой растить».

Как Даниле в такую минуту рассказать, что он в хороших 
руках Бога и мамы? Нам было, что ему сказать: «Есть на земле 
люди, которые искренне верят, что ханукальный свет – это чудо 
Божье. И мы тоже верим, что этот свет будет радовать тебя и 
твоих родных не только в праздник, но и теплыми искорками 
войдет в твою жизнь, осветив ее на долгие годы мечтой об Из-
раиле, ведь все, что Всевышний делает – это на благо».  

откровенность в Хануку
У каждого есть свой путь в жизни. 
Была семья, жена - верная подруга и помощница. Жена ушла из жизни, дочь погибла, оста-

вив двух малолетних детей, неожиданно в доме обвалилась крыша, хорошо, что никто не погиб, 
- одно несчастье за другим. Семью деда Николая из села Любимовка знают из-за несчастий. У 
него страх, что могут отобрать внуков, так как он старый. 

«Страх обнажить перед кем-то душу, предстать в роли слабого, не сумевшего сегодня встре-
тить дорогих гостей…», - делился с нами дед, у которого на руках двое несовершеннолетних вну-
ков. Внуки – это его богатство, дед извинялся, вытирая слезу с морщинистого лица и просил 
прощения за откровенность.

С первых минут дружеского общения в их глазах мелькала радость, что у них гости, да еще 
с подарками. Дед мял свои руки и сквозь 
слезы говорил: «Вот это чудо», а внучка гла-
дила руки деда и говорила: «Смотри сколько 
еды, мы не будем открывать, пока не при-
дет брат». Но он, имея преимущество в воз-
расте, настоял, чтобы внучка открыла свой 
подарок.

Внучке Кристине 9 лет и 15 лет внуку 
Саше. «Я не знал, как быть с их будущим, а 
сегодня, узнал, что у моих внуков есть буду-
щее, да какое! - в Израиле. Сегодня чудеса, 
да и только! Праздник!» 

Мы действительно принесли по воле 
Всевышнего чудесную новость: у деда и его 
внуков есть будущее в Израиле!
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ХАнУкА - праздник обновления
Борис Васюков - главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона»

Хочу немного поговорить о празднике Ханука, который евреи (да и кое-кто из нас) отмечали 
в декабре.

«Настал же тогда в Иерусалиме праздник обновления, и была зима. И ходил Иисус в храме, 
в притворе Соломоновом» (Иоан.10:22-23). Итак, в Евангелиях имеются прямые упоминания 
о Хануке, или празднике обновления, и можно видеть, что Иисус чтил этот праздник, пребывая 
в этот день в Храме.

Ханука отмечается в воспоминание о чуде, произошедшем во время освящения Божьего 
Храма. Евреи знают историю всех Божьих праздников, но каждый раз, отмечая их, они вновь 
и вновь возвращаются к их истокам, потому что Божьи праздники имеют не столько истори-
ческое, сколько духовное, пророческое значение, способное указать им на Господа и на Его 
времена. 

История Хануки началась во времена правления греко-сирийских царей Селевкидов (II 
век до нашей эры), пытавшихся на территориях, завоеванных Александром Македонским, не 
только насильственно эллинизировать народы, живущие там, но и разрушить их религию, веру, 
заставить их поверить в греческий пантеон богов. Особенно ревностным в этом показал себя 
царь Антиох Епифан в завоеванной Иудее. Он сделал все, чтобы евреи перестали верить в сво-
его Бога. Он осквернил центр, сердце иудаизма того времени - Храм в Иерусалиме, приказав 
внести в него свинью - нечистое для иудеев животное - в качестве храмовой жертвы. Мало того, 
по его приказу свиной кровью были окроплены стены Храма и Святое Святых. Казалось, Епи-
фан достиг своей цели: богослужения в Храме прекратились.

Среди ревностных иудеев поднялось восстание, известное как восстание Маккавеев, в ре-
зультате которого Селевкиды потерпели полное поражение. Иудея со столицей в Иерусалиме 
вновь стала свободной.

Пришел день, и иудейские священники вошли в оскверненный Храм для того, чтобы на-
чать в нем богослужения. Требовалось освятить Храм, для этого храмовый светильник, менора, 
должен непрерывно гореть восемь дней, а значит, требовалось много специально освященно-
го масла. Нашелся крошечный сосуд, которого едва хватило бы на то, чтобы светильник горел 
один день. Евреи с верой наполняют маслом из найденного сосуда шамаш, центральную чашку 
семисвечника, зажигают его, и случается чудо: светильник горит восемь дней! Храм освящен, 
богослужения возобновились, Израиль вновь поклоняется своему Всевышнему, диалог Бога и 
Его народа возобновлен!

Христианство родилось в самом центре веры еврейского народа, из дарованной миру 
Торы, Божьего Слова. Писание называет Иисуса Торой, ставшей плотью. Иисус пришел не для 
того, чтобы отменить требования Торы, но чтобы их исполнить, сделать так, чтобы они ожили 
в каждом уверовавшем в Него человеке, стали его естеством. Первая Церковь, описанная в 
начальных главах книги Деяний Апостолов, была исключительно еврейской, Апостолы были ев-
реями… На первом Иерусалимском Соборе тогда решалась, как всем казалось, совершенно 
непреодолимая проблема - как язычнику стать частью Церкви?!..

Прошло три века. Император великого Рима, он же главный жрец языческого храма Солнца 
- Константин, решает сделать многочисленное разрозненное христианство частью и оплотом 
разделенной тогда между Римом и Константинополем империи. Но для этого необходимо из-
гнать из него почитавшихся христианами евреев. На первом Вселенском Церковном Соборе 
в Никее Константин провозглашает перед собравшимися епископами: «Господь показал нам 
иной путь. С этого дня для нас не Иерусалим, а Рим - Церковь-мать». Он устанавливает вос-
кресный день днем церковного богослужения вместо субботы, как это было ранее, когда евреи 
и уверовавшие во Христа язычники могли вместе славить Господа. Он постановил о праздно-
вании христианской Пасхи, отдельной от еврейского Песаха и т.д. Правоверные евреи поки-
нули христианские богослужения. Греческая философия и логика заменили Божественное от-
кровение. Истинный смысл Божьего Слова получил новое духовное толкование, началась новая 
история Церкви, когда все «еврейское» буквально вытравливалось из нее, что в итоге привело 
к христианскому антисемитизму, когда христиане стали унижать, гнать, а вскоре и убивать евре-
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ев. Недавний Холокост показал, насколько Церковь забыла о том, что Иисус - корень и потомок 
Давидов.

Сегодня зачастую, окунаясь в атмосферу молчания и равнодушия в христианских церквях 
по отношению к Израилю и еврейскому народу, можно ощущать себя на месте тех иудейских 
священников, что стояли посреди оскверненного Храма, когда им казалось, что нет никакой на-
дежды, чтобы освятился Храм и возобновились богослужения, чтобы народ вернулся к истокам 
веры. Но будь уверен, у Бога на этот случай во все времена есть сосуд, наполненный драгоцен-
ным кошерным елеем. Пусть он совсем крошечный... И, конечно, у Бога всегда есть чудо для 
твоей и моей веры.

Мы, христиане, сегодня празднующие вместе с евреями Хануку, вспоминающие ее исто-
рию и размышляющие над ее пророческим смыслом, благословляющие Божий народ на своих 
молитвенных собраниях, восстанавливающие памятники на местах массовых захоронений ев-
реев и помогающие живым евреям вернуться на их землю, быть может, и есть тот крошечный 
кошерный кувшинчик с елеем? Нас так мало, мы часто думаем: разве наши усилия способны 
что-либо изменить?! Но не кажется ли тебе, что Богу от нас требуется лишь наша вера, пусть она 
будет с горчичное зерно, что Ему нужен огонь наших сердец?! И тогда Он сможет зажечь весь 
светильник и возобновить богослужения, как однажды Он зажег свет Церкви по всему лицу зем-
ли от крошечного Израиля…

Вот что в день Хануки написал мне один мой знакомый из Израиля, верующий иудей, че-
ловек достаточно известный, автор многих книг Дмитрий Радышевский: «Сначала была тьма 
духовная. Потом Всевышний зажег маленькую служебную свечку – шамаш. И назвал ее Из-
раиль. Этот шамаш передал свет - зажег своим огнем целый ряд светильников: можно назвать 
их культурами, а можно церквами. Чашки меноры назвали свой новый свет христианством. В 
мире стало светлее. Но спустя 2000 лет масло веры в плошках стало заканчиваться – светильни-
ки начали гаснуть один за другим. Вновь надвинулась тьма. И тогда шамаш, о котором плошки 
давно позабыли, который недавно при их равнодушии чуть не сгорел дотла, был заботливо вос-
становлен и вновь зажжен невидимой Рукой.

Вскоре этот шамаш вновь щедро изольет масло веры в угасающие сосуды и воспламенит 
их искрой знания. В этом задача шамаша: делиться своим огнем, чтобы стало больше света.

Хаг Ханука Самеах!»

Мне кажется, что для нас, христиан-сионистов, Ханука, день обновления, вполне могла бы 
стать «профессиональным» праздником. Это, конечно, шутка... На самом деле это «профессио-
нальный» праздник для каждого верующего человека - христианина и иудея. Каждый год нам 
есть в чем обновляться!


